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Parte 1: Mónica. Entrevista realizada por Cristina Pinilla Carrasco a Juan Carlos            
Rodríguez Ibarra y Francisco Fuentes Gallardo. 

MINUTADO: 00:00-24:19 

00:00 
Juan Carlos Rodríguez​:  
Es increíble, y después lo que más me jode que nos quieren hacer ​(00:05) como rueda de                 
molino, coño, que diga usted, es decir, lo de Bildu no hacía falta para nada, no me cuente                  
usted que es que hacía falta, dígame lo que quiera pero no me cuente mentiras, no me diga                  
que es que para aprobar los presupuestos me diga que había que negociar con Bildu porque es                 
mentira, habrá que  [...] 

00:23 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Pero además todavía si hubiesen dicho desde un primer momento: "mire usted, yo de estos               
presupuestos dependen 140 mil millones de euros de la Unión Europea y yo para conseguirlo               
si hace falta irme a cenar con el diablo, hago." Bueno pues di, haz un discurso y lo dice. Pero                    
el problema es que tú querías pactar con los otros y el Vicepresidente te ha cortocircuitado y                 
te ha echado a eso. ¿Qué única esperanza tengo, así entre comillas? De que una vez que                 



 

aprueben los presupuestos, que diga: "bueno están aprobados los presupuestos, ahora ya se             
acabaron los pulsos con Podemos." No sé… 

00:57 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
No sé.  

01:00 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Pero claro si el asesor. 
 

01:04 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Es el ​(1:05) 

01:05 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Es que es el miedo que [...] 

01:06 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Paco, de todas maneras yo eso casi nunca lo he contado pero este ya tenía su idea de España                   
plurinacional y confederada.  

01:15 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Lo que hizo en el Congreso Federal.  

01:17 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Claro, entonces yo no sé, yo no te lo conté, cuando quiso dar de nuevo el paso a ser                   
Secretario General antes de hacer, unos días antes a mi me llamó que si quería comer con él.                  
Y yo hombre claro. "¿Te importa que quedemos a mitad del camino? Quedamos en Oropesa,               
en el parador de Oropesa. Me contó la historia, me ofreció si era Secretario General la                
Secretaría de todo el tema de innovación, [...] y un Ministerio." Y cuando ya empezamos a                
hablar de lo que iba a hacer, digo: "¿tú harías un referendo de ​(01:54)​", dijo "yo sí", dije:                  
"pues conmigo no cuentes, amigo, no te voy a apoyar", dice: "¿por qué?", digo: "coño, por                
que es que yo no tengo esa idea de este país ¿comprendes? y eso es nuclear para mi".                  
Entonces si tu haces un resumen de determinación es que estas reconociendo que España se               
puede dividir y que yo no estoy dispuesto, entonces ni por un Ministerio ni por veinte que me                  
de. Lo siento mucho pero no te voy a apoyar. Y ahí quedamos. Entonces ya tenía esa idea el                   
tío, ya tenía esa idea. O sea que no hace falta que le toquen mucho las palmas. En fin [...] 
Y ahora he visto una..., ayer me han mandado una gente, no se si son de aquí de Badajoz o de                     
lo que sea, que van a hacer una serie de televisión con unas entrevistas que hicieron sobre la                  
transición hace años, que yo no la recuerdo pero que a mi me la hicieron por que lo dicen                   



 

ellos, se llama María José Rodríguez, que quiere que le ceda los derechos de la entrevista de                 
la transición porque quieren hacer una serie de televisión autonómica, y entonces me manda              
los papeles para firmarlos, la serie se llama "Verde, Blanca y Negra. Historia de la transición                
de Extremadura", entonces vienen los capítulos, las entrevistas que hicieron, entre ellas a mi,              
y viene aquí el tonto coño este de Alfonso Bermejo y el que empieza mintiendo, claro que es                  
que es lo que a mi me cabrea de este tio, dice: "Cuando llegan las elecciones se hace una                   
primaria, y salimos y ​(03:42) David y yo los primeros, llega Madrid nos eliminan, las bases                
empezaron a protestar y obligan a hacer una segunda reunión, salimos otra vez los dos, nos                
eliminaron y salieron los que salieron". 

03:57 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Esa fue la Asamblea de la antigua esloma que estaba yo y él ni siquiera estaba [...] 

04:00 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Claro. 

04:02 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Que estabais vosotros en Lisboa. 

04:04 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Claro, exactamente, y además [...] 

04:07 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Fue en Semana Santa, en el bingo, abajo. 

04:14 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Y el único que quería ser diputado era Salvador Soriano, que nadie quería, bueno la prueba es                 
que a mi el Guerra me tuvo que obligar y ser número tres porque no salíamos. Y dice el tío                    
que hubo primera y que salieron ellos, es un cabrón [...] 

04:25 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Eso es lo que hay que... ese discurso es lo que hay que romper, alguna de las cosas, por lo                    
demás mira, pero el tema [...] Esto que es, ¿empezamos ya o qué?, es que esto va a salir, de                    
esto que estamos hablando va a salir [...] 

04:46 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Yo si acaso suena el teléfono lo tengo que coger porque está mi hija en el hospital que está su                    
madre muy mala, ¿sabes? 



 

04:52 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
¿Leo? ¿Y qué le pasa? 

04:53 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Si, mi hija cree que le ha dado un ictus, porque no habla, no se mueve… 

05:01 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
El que se murió fue Heraclio 

05:02 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Ya. 

05:03 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Hay que ver, la madre con 90 años lo ha pasado y el hijo con 60... tiene cojones ¿eh? Y                    
África y Carlos Angulo ​(05:13)​, y Pepe Márquez, todos esos han pasado el coronavirus en               
Jerez. Pero hay que ver, tiene cojones una madre con 90 años pasa el coronavirus y el hijo                  
con 60… 

05:26 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Este virus es extrañísimo porque hay gente que no le afecta nada, gente que las mata de                 
golpe...  

05:32 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
A mi Carlos Angulo que se ha tirado catorce días, dice: "era una gota malaya”, la tos que                  
terminas destrozado, pierdes el olfato, pierdes el gusto, como si te hubiese pasado una              
apisonadora por encima vamos. 

05:47 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Es la hostia ¿eh? 

05:47 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y otra gente nada 

05:51 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Se me ha olvidado a mi, vamos se me ha olvidado no, es que hemos ido a Cáceres y después                    
no he podido pasar por la Aldea que es donde tengo la tableta, que es donde tengo los                  



 

pasquines de Tomás Martín Tamayo, de Alfonso González Bermejo, y del otro que era              
comunista, que fue concejal nuestro después del PSOE, este de aquí de Badajoz, hombre, [...] 

06:14 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
¿Leopoldo? 

06:14 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
No, cómo se llama este tío, coño, que escribe sobre Portugal, muchas cosas de Portugal [...] 

06:23 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Moisés Cayetano. 

06:24 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Moisés Cayetano Rosado, que era otro también de la cuadrilla. 

06:30 
Pedro Tomás Delgado​:  
De la cuadrilla de la ​  [...]  

06:31 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Yo cada vez oigo peor ¿eh? 

06:31 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Eran los que formaban parte de lo que se había llamado el espíritu del 12 de Febrero de Arias                   
Navarro. Cuando Franco muere y Arias Navarro queda como primer Ministro con el Rey ya               
de Jefe de Estado, en un intento para que creamos que habrá el Régimen, crea lo que se llama                   
[...] 

06:54 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Asociaciones. 

06:54 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Las asociaciones. 

06:56 
Francisco Fuentes Gallardo (06:56-06:57)​:  
Dentro del movimiento. 



 

06:57 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Dentro del movimiento pero como que se podía agrupar respetando [...] 

07:02 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Partidos políticos pero dentro del movimiento. 

07:05 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Eso es, y entonces uno de ellos Cantarero del Castillo que había sido falangista de [...] 

07:11 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Que era buena persona además. 

07:12 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Si, era buen tío, era un falangista de los auténticos. Y ahí se metió [...] 

07:17 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y ahí formó el Partido que se llamaba Reforma Social Española y ahí estaba González               
Bermejo. 

07:22 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Exactamente, y después estaba García López que era al que le decíamos de Cía López porque                
decían que era de la Cía el tío, que era otra asociación. 

07:33 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
La alianza socialdemócrata.  

07:34 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y ahí estaba el Moisés Cayetano Rosado y el Tomás Martín Tamayo y ahí están los                
pasquines de los mítines que daban ese tiempo, que se unieron en formación política              
preelectoral con el Partido Socialista Obrero Español histórico con ​(07:49)​. Entonces cuando            
nosotros, Paco y yo, hicimos Magisterio y después de magisterio pues decidimos irnos a              
Sevilla a estudiar Filosofía y Letras. 
 

08:04 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Esto lo que es, o sea no se si se me escucha bien, pero ​... 
 



 

08:08 
Pedro Tomás Delgado​:  
Más fuerte ​. 
 

08:09 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Yo es que estoy ya fallando ¿sabes? 
 

08:12 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Lo que, o sea sí que teníamos intención, supongo que ambos conocerán que el motivo de que                 
estemos aquí hoy, que yo primeramente les quería agradecer el tiempo que nos van a dedicar                
hoy, y más en las condiciones en las que actualmente nos encontramos, es el documental de                
la Historia Provincial del PSOE de Badajoz, pero yo al menos entiendo que para buscar esa                
historia dado que ustedes, como en alguno de los papeles que hemos puesto sobre la mesa                
por si desean cogerlo en algún momento, leerlo, está el acto de Constitución del Partido               
Socialista, a mi me gustaría primeramente hablar ¿de dónde vienen ustedes dos? O sea ¿qué               
camino recorren para llegar a firmar ese documento? Entonces cómo comentaba con el             
Presidente ​[...] 
 

09:04 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
[...] bueno esa era la…, estudiamos Magisterio por separado, por que Paco vivía en Jerez de                
los Caballeros, yo vivía en Mérida, y una vez que terminamos la carrera sin que lo                
hubiéramos decidido ni ponernos de acuerdo, decidimos irnos a Sevilla a estudiar Filosofía y              
Letras, y allí coincidimos con Paco España y con Eduardo Fernández León, y empezamos a               
estudiar Filosofía y Letras en el año 69. Nos coge la plena batalla estudiantil de la guerra de                  
Vietnam, que era cuando llegamos allí, era cuando estaba el lío, la guerra de Vietnam, las                
protestas, las manifestaciones, etc. y ya pues empezamos a meternos dentro de lo que era el                
movimiento estudiantil de ese tiempo que no era solamente la guerra de Vietnam sino que era                
la manifestación en la protesta contra un régimen que estaba periclitando pero que todavía era               
muy peligroso, la prueba es que hasta el año 74 dicta condena de muerte y matan por garrote                  
vida a Antich, al anarquista, que eso ya nos coge en Francia cuando [...] 
 

10:22 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
¿Ustedes tenían ya inquietudes políticas previas a ir a Sevilla y estudiar Filosofía y Letras?               
¿O nacen ahí a través de lecturas...? 
 

10:33 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Esto no es como ahora, ahora cualquier joven en un momento determinado decide meterse en               
política, eso antes no se planteaba así, meterse en política entonces era simplemente protestar              
por algo que te parecía una barbaridad. Es decir, yo recuerdo recién llegado a Sevilla en el                 



 

año 69, la primera manifestación que yo fui en mi vida fue contra el proceso de Burgos, que                  
era finales del 69 y recuerdo que hubo allí también en esa época el último recital que dio Paco                   
Ibáñez en España antes de exiliarse a Francia, que fue en el Lope de Vega, que también                 
estuvimos allí. Entonces no había una decisión de meterse en política. ¿Por qué te preocupaba               
eso? Pues porque te preocupaba que había libros que no se podían leer, libros que no se                 
podían encontrar, no te podías reunir, entonces era para alguna gente un combate por motivos               
éticos, me parecía indecente, me parecía eso, no era una decisión como ahora, entonces la               
política era. No te metas en política es no protestar, no hacer manifestaciones, etc., entonces               
no es como ahora. Ahora es un chaval que termina la carrera o está estudiando y decide                 
meterse en política, se va a juventudes socialistas, trabaja y digo bueno, pero entonces no era                
así, era un motivo ético. Entonces mucha gente da ese paso a lo mejor por motivos familiares,                 
porque su familia era de izquierda. Y otra gente, por ejemplo mi caso, mi familia era de                 
derecha, a mi abuelo lo mataron los republicanos, a mi abuelo paterno, mientras que otra               
gente, por ejemplo la familia de Juan Carlos pues era gente de tradición republicana, pero eso                
es lo de menos, eran unos jóvenes que llegaban allí, y porque leías y te empezabas a                 
preocupar de cosas. Un paréntesis esa imagen que hay de que eso era una lucha de los                 
estudiantes, eso era mentira, éramos una inmensa minoría, la mayoría de la gente iba a clase a                 
aprobar la asignatura y se acabó. Ahora parece que es que todos los estudiantes estaban allí                
metidos, si tanta gente hubiese habido demócrata entonces Franco no hubiera muerto en la              
cama, y después el miedo. Yo no sé ahora como hay tanto héroe, porque yo el miedo era una                   
constante de mi vida. El miedo era la célebre frase. Sonaba el timbre por la noche en tu casa y                    
te ponías a temblar. Entonces esas cosas ¿no?, a unos les careaban más, pues había gente que                 
estaba metida en los partidos. Mucha gente estaba allí trabajando, colaborando [...] 
 

13:31 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Sin militancia definida. 

13:31 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Sin militancia orgánica en el Partido. Sabías, claro. 
 

13:35 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Entre otras cosas además por que el que estaba militando tampoco lo decía. Nosotros              
estuvimos el primer año conviviendo en el mismo aula con Alfonso Guerra sin saber que era                
militante del Partido Socialista Obrero Español ¿Por qué? Porque nadie decía nada, algunos             
lo decían pero era porque estaban en el ayuntamiento de Sevilla como concejales como Rojas               
Marco pero porque estaba por el tercio familiar. Había tres tercios y él era el concejal del                 
tercio familiar, entonces era un hombre más o menos comprometido pero formaba parte del              
régimen. Entonces nosotros estábamos, la verdad como dice Paco, muy pocos y además casi              
todos éramos conocidos, porque alguna vez comentábamos que nos ponían el crucifijo que             
había en el aula tenía un micrófono, y que además como íbamos todos vestidos de negro, con                 
unas barbas del copón, con el macuto que habíamos comprado en el Jueves en el rastrillo de                 



 

Sevilla, con las botas de militar, pues estábamos más vistos que el tebeo. O sea que nos tenían                  
más controlados que Dios.  
 

14:42 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y después que en cada clase había un policía secreta que era estudiante, pero era policía                
secreta, que al final también terminaba siendo conocido, pero en cada clase había un policía               
secreta. Los bedeles, el 90% era guardias civiles retirados que eran confidentes de la policía.               
Eso era todo. Entonces yo recuerdo el miedo, el miedo es salir de la facultad a la calle San                   
Fernando y ver una fila de veinte caballos con los grises montados encima con unos ​(vergajos                
15:09)​ de esos de dos metros. Simplemente allí de pie.  
 

15:15 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Esperando en la puerta de la facultad porque habíamos decidido en Asamblea que no nos               
íbamos de allí, pero cuando nos decían que saliéramos, salíamos y nos recibían a palo limpio                
los policías, y allí pues había gente que después hemos coincidido en el PSOE, pues yo me                 
acuerdo Carmeli, Luis Yáñez... Luis Yáñez ya era médico y le llevábamos a la facultad a que                 
hablara de la contracepción.  
  

15:41 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
De la contracepción, de las píldoras anticonceptivas, que entonces estaban prohibidas y no te              
la daban. 
 

15:49 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Qué verdad Paco, que siendo aquello un régimen tan represivo, sin embargo en la facultad               
por lo menos la nuestra, habían muchas conferencias, muchos coloquios de muy diversos             
temas, yo me acuerdo por ejemplo, había el coloquio que iban sindicalistas que eran gente               
absolutamente comprometida y que había coloquio de psicología, de filosofía [...] 
 

16:16 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Entonces además había mucho lo que llamábamos el cineclub que era una película             
comprometida fuera de los circuitos comerciales o semi prohibidos que se iba a ver la               
película y después había un coloquio, un coloquio de todo el rojerío. Había charlas, yo               
recuerdo haber visto al Chocolate, un cantaor flamenco famoso dar el recital en la facultad,               
en una huelga que hubo en el año 72 que cerraron la facultad en Enero y no la volvieron a                    
abrir nunca, Luis Yáñez, se organizaban charlas en los días de huelga, como estaba cerrada la                
facultad, no había clases, se organizan charlas y una de ellas era Luis Yáñez: los               
procedimientos para la contracepción, es decir, las pastillas. Entonces había muchísima           
actividad cultural que era también una minoría, había también recitales… 
 



 

17:11 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Coño, Kiko Veneno era compañero nuestro e iba con la guitarra a hacer manifestaciones.              
Salimos corriendo con la guitarra, que le llamábamos kiriki. 
 

17:23 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y después ese año que fue el más gordo, curso 71/72, que el 72 en Enero cierran la facultad y                    
no la vuelven a abrir nunca más, con lo cual nos tenemos que juntar a preparar los apuntes                  
porque tenías que examinarte, siempre había una especie de mantra que decía que todos los               
agitadores que había allí en el fondo eran los peores estudiantes, como no tenían nada que                
hacer se dedicaban a agitar. Y ese fue el año que más estudié en mi vida. 
  

17:53 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Les jodía mucho que aprobáramos. 
 

17:55 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Ese es el año que más he estudiado en mi vida. Pero ese año, en mayo, es cuando nos                   
expediantan en la universidad. Nos expediantan en la facultad de Filosofía a 27. Estando              
Kiko Veneno también, Juan Carlos, yo… 
 

18:14 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Carmeli. 
 

18:15 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Carmeli y a mucha gente. 
 

18:16 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Porque boicoteamos una clase, nuestra clase además, o sea que se nos ocurrió [...] 
 

18:22 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Estaba, como había huelga, el profesor fue y algunos alumnos entraron y fuimos a              
boicotearla. 
 

18:28 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y nos echamos casi con el cura dentro [...] 
 



 

18:32 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y nos denunciaron. 
 

18:32 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra:  
Y nos expedientó. Ese año nos cerró la facultad todo el año, la abrieron solamente para los                 
exámenes, yo desde luego gracias a eso aprobé latín. Por el cura ¿te acuerdas? Porque               
llevábamos a un cura que era alumno, le llevamos de guateque a nuestro piso, nos hicimos                
amigos, y nos hizo el examen el tio, nos ayudó a hacer el examen, pero todo el curso cerrado,                   
y entonces en un día quisieron unos cuántos dar clases y entramos en nuestra clase porque                
claro si hubiera sido en otro curso a lo mejor no nos conocía nadie pero es que allí nos                   
conocía todo el mundo. [...] 

 
19:14 

Cristina Pinilla Carrasco ​:  
¿Por qué motivo? ​[...] 
 

19:15 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y nos expedientó Clavero Arévalo. 
 

19:18 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Que era el rector. 
 

19:19 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Que era el rector. Y Clavero Arévalo después fue el Ministro de Suárez de las autonomías. Y                 
cuando vino a Mérida a firmar el decreto preautonómico, tuvimos una comida y entonces              
hablando con él me dice: "¿Y usted dónde estudió?" y digo: "yo en Sevilla", "ah yo fui                 
Rector", digo: "si, si, si usted me expedientó a mi". Pero lo bueno de la Transición es que                  
estamos aquí juntos ¿no? 
 

19:46 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Nos expedientaron a todos, y a mucha gente, depende la gente que más fichaban pues lo                
echaron de la Universidad, a nosotros nos amonestaron, a otros... pero ya estaban con la...  
 

19:56 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y ahí fue donde conocimos a Felipe González. Porque Alfonso Guerra nos llevó al despacho               
de Felipe González que era abogado, que tenía el despacho con [...] 
 



 

20:04 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
La calle Capitán Miguera. 
 

20:05 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
La calle Capitán Miguera, tenía el despacho con ​(20:07) Chávez, Rafael Escuredo, Manolito             
del Valle, y allí estuvimos esperando un rato, nos llevó Alfonso, entró Felipe que venía de un                 
juicio de defender obreros, miró aquello y dijo: "esto está perdido". No dijo más. Y yo dije:                 
"vaya tela..." [...] 

 
20:23 

Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y se perdió. 
 

20:25 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
"Vaya capullo de tío". Y ahí lo conocimos. Pero ya conocíamos a Alfonso, ya habíamos               
estado haciendo cosas con él. Ya cuando había manifestaciones más o menos Alfonso daba              
algunas instrucciones, él nunca iba, porque él estaba bien fichado pero... entonces ahí             
estuvimos esos años, fuimos a Francia, Paco a París, yo a Nantes [...]  
 

20:58 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Con una beca del Gobierno Francés 
 

20:59 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Nos fuimos juntos, llegamos a Montpellier, allí estuvimos un par de días, él se fue para París,                 
y yo me fui para [...] 
 

21:09 
Pedro Tomás Delgado​:  
[...]​ el golpe de Estado en Chile el 11 de Septiembre de 1973 ​. 

 
21:10 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Exactamente, cuando íbamos nosotros [...] 
 

21:12 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
No, nosotros llegamos... ah sí. Recién llegados nosotros a París, bueno a París o a Nantes fue                 
la gran manifestación de París contra el Golpe de Estado en Chile, pero claro nosotros               
llegamos a París en Octubre. El Golpe había sido en Septiembre. Yo lo recuerdo porque el                



 

Golpe de Estado, iba yo con uno de ​(21:34) de mi tío, camino de Sevilla para examinarnos en                  
Septiembre pero después ya en París fui a la manifestación de eso. Entonces claro cuando               
llegas a París o llegas a Nantes te das cuenta, claro es lo que dice, lo que es vivir en                    
democracia por una persona que nunca ha vivido en democracia. Tu vas a la manifestación,               
vas a actos, vas a no se cuanto, claro, esa es la sensación que es muy difícil, o sea por mucho                     
que quieras no puedes explicarle a nadie lo que es vivir en dictadura, porque eso salvo que lo                  
hayas vivido, es que es imposible, porque os puede parecer tonto, ¿cómo es posible? bueno               
pues eso era posible, y eso sigue siendo posible en muchos sitios todavía hoy y muchos sitios                 
que han perdido la libertad se vuelve a eso, entonces llegar a Francia y ya es otro mundo                  
porque todos los libros que no se podían leer porque no se vendían en España a comprarlos,                 
esa es la formación [...] 
 

22:32 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Ruedo Ibérico. 
 

22:32 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Había una editorial española, Ruedo Ibérico, que estaban todos los libros prohibidos en             
España sobre España, de novelistas o de historia de España, estaban allí, y era estar               
permanentemente leyendo todo lo que no podías leer en España, entonces ese año, ese tiempo               
de París fue la hostia, coincidió con las primeras, una de las elecciones presidenciales de               
Giscard con Mitterrand, que gana Giscard. Y entonces viví las elecciones, los periódicos             
todos los días, aquello era una cosa, para nosotros era el paraíso [...]  
 

23:06 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Los mítines, los carteles… 
 

23:08 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
¿Ustedes colaboraron en pegar la cartelería? 
 

 ​  ​23:11 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Sí, yo cuando llegué a Nantes, la primera vez que yo vi una huelga general cuando salí a la                   
calle y fui a comprar tabaco y estaba cerrado el estanco pero después fui a por no sé qué y                    
estaba cerrado todo, yo no me lo podía creer, vamos me parecía una cosa extrañísima que                
todo estuviera cerrado, porque eso en España no lo habíamos visto en la vida, y en la                 
campaña electoral, en Nantes yo fui a todos los mítines, desde la extrema derecha hasta la                
extrema izquierda, y había cosas fantásticas en los mítines, bueno yo recuerdo cuando             
Mitterrand fue a Nantes a dar el mitin, el mitin era a las seis de la tarde y el tío llegó a las diez                        
de la noche pero nadie protestó, ni nadie dijo nada porque el candidato llegaba cuando podía,                
y lo que había allí era música, mucha gente, mucha tal hasta que llegó el candidato y vi lo que                    



 

eran unas elecciones y me emocionó mucho cuando termina el mitin de Mitterrand y cantan               
la Marsellesa y la Internacional, [...] 
 
Parte 2: Rebeca. Entrevista realizada por Cristina Pinilla Carrasco a Juan Carlos            
Rodríguez Ibarra y Francisco Fuentes Gallardo. 
 
MINUTADO: 00:00-24:19 

00:00 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Los primeros meses de Nantes yo iba solo, Paco iba con su novia, pero yo iba solo; entonces                  
al principio no conocía a nadie, ni sabía francés, ni Dios que lo fundó ni nada, sabía la                  
gramática. Entonces un día cogí un taxi porque me perdí y el taxista era español y le dije al                   
tío "oiga, aquí hay españoles y tal y cual..." y entonces el tío me hizo un pequeño                 
interrogatorio. Cuando vio que yo era antifranquista "¿usted quiere ver españoles?", "sí",            
"pues el jueves vaya usted a esta dirección, a tal bar... que hay españoles", a las 6 de la tarde                    
o 5 de la tarde y efectivamente, era gente de ETA. Uno de ellos era de Ibarra, de una aldea de                     
Guipúzcoa que se llama Ibarra y yo iba después los sábados. Un alumno mío era hijo de uno                  
de ellos y me invitaba a su casa los sábados a comer cocido, me pegaba unas ​pechás ​de                  
comer cocido allí con esa gente porque en aquel tiempo creíamos que los de ETA eran gente                 
que luchaban contra la dictadura de Franco pues eran gente... admirable, después nos dimos              
cuenta del error pero ya nos dimos cuenta después de amnistiarlos, después de darle la               
amnistía del 76 me parece que fue.  
  

01:27 
Pedro Tomás Delgado​:  
Porque el 20 de diciembre del 73, cuando el asesinato de Carrero Blanco os pilla en                
Francia, ¿verdad?.  
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Yo estaba en París. Además yo recuerdo que vine de París, porque eran navidades, me pasé                
por la librería Antonio Machado para hablar con Alfonso y estando hablando con Alfonso              
llaman por teléfono y dicen: "han matado a Carrero Blanco"; porque ese día también era el                
juicio del proceso 1001 contra la gente de Comisiones Obreras, el mismo día. Entonces yo               
estaba con él en la librería Antonio Machado, porque le había traído unos libros que me había                 
encargado de París y, estando con él llaman "han matado a Carrero Blanco". Y me dice "vas a                  
tener que dejarme las llaves del apartamento de París por si hay que salir pitando de aquí".  
  

02:15  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Yo cogí el tren en Nantes al mediodía y en el **** a las 12 de la noche o por ahí nos pararon,                       
paró el tren como paraba siempre porque había que cambiar las vías. Entonces empieza la               
guardia civil a entrar en los vagones, un registro espantoso. Yo no sabía nada, porque yo iba                 
en el tren **** yo no sabía nada. Yo llevaba la maleta lo que dice Paco, llena de libros de                    
**** ibérico, desde el manifiesto anticomunista hasta... yo qué sé lo que llevaba allí. Iba solo                



 

en el departamento. Entonces el guardia civil "venga, tal, tal ​pum​..." y yo descompuesto, era               
un lunes y no se me ocurrió otra cosa que decir "¿sabe usted cómo quedó el Barça? y el tío                    
era un forofo del Barça del copón empieza a contarme que había ganado, que había metido 3                 
goles, que no sé qué... y se fue. Y no me abrieron la maleta. Yo les decía "si hubiera sido del                     
Madrid me hubieran metido en la cárcel". Y ya me enteré que estaban registrando el tren                
porque habían matado a Carrero Blanco.  
  

03:28  
Cristina Pinilla Carrasco: 
A mi me surge, volviendo un pelín hacia atrás, antes Francisco hablaba del miedo y luego de                 
la diferencia de lo que sintieron al llegar a Francia y a mi, personalmente, no sé si decir si                   
me genera admiración en el sentido de, pese al miedo, ustedes siguen asistiendo a huelgas,               
*****... eran fieles a sus creencias, pensamientos, a su forma de ver...  
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Tampoco éramos muy conscientes. Tampoco tenías un plan concebido, las cosas te salían y              
ya está... tus amigos, los círculos con los que te juntabas iban a manifestaciones, leían cosas,                
escuchaban por la libertad, no sé cuánto... ya está. Otra gente a lo mejor ya estaba militando                 
en partido o su padre también estaba militando, su familia militando... en mi caso no. Era un                 
problema no tanto político, era una motivación ética y más cuando has estado en Francia.               
Esto era lo que yo quiero para mi país. Allí veías autovías, veías... Claro, yo estaba en un                  
instituto, aquello no tenía nada que ver con los institutos que yo conocía, era una cosa                
terrible. Te enterabas como estaba allí el sistema de enseñanza, como estaba el sistema              
sanitario, pues eso era lo que yo quería para mi país. Eran esas motivaciones, no tanto                
partidarios, pues entonces todo el mundo que se oponía al régimen, el 99% era gente de                
izquierdas, muchas veces a lo mejor sin saberlo, pero lo que defendía era eso.  
  

05:17 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y cuando te metes, ya te vas metiendo y tu propio pudor te impide... claro que hay miedo. Yo                   
recuerdo una manifestación en la avenida de la facultad en la calle San Fernando que estaban                
los coches de policía en el parque ese de Cristina, en el cine y cuando llegamos a la puerta de                    
Jerez salen los coches a toda leche "pam pam pam" que yo me metí por la calle aquella que                   
da a la derecha, donde da la librería de Alfonso, y todavía sigo sin explicarme cómo yo pude                  
entrar en una casa que tenía las verjas cerradas y estaban unos cuantos estudiantes queriendo               
entrar, pero yo entré y cuando yo me doy cuenta estoy sentado en el piso segundo, en una                  
silla y el niño diciendo "¡mamá, llama a la policía!" y yo con un dolor de cabeza... tremendo.                  
¿Cómo yo habría sido capaz de abrir esa puerta y colarme?" porque venían "pam pam pam".                
Miedo tenía, pero también tenía eso que dice Paco, cada vez estabas más comprometido. La               
que fue mujer de Paco, la novia de Paco y yo, éramos subdelegados de curso y también pues                  
eso pues te obligaba, es decir, tú no podías convocar una manifestación y después quedarte en                
casa. Es decir, poco a poco te ibas metiendo y cada día eras más consciente, tenías más                 
conciencia de que aquello no podía ser. Y no te digo nada cuando lo que dice Paco de                  
Francia. Yo el primer día que me siento en el instituto allí en el comedor uno era comunista,                  



 

el otro era maurista, el otro era abolista, el otro era no sé qué... todo el mundo hablando allí y                    
yo no lo podía creer. Es decir, que estos tíos aquí comunistas están hablando lo que quieren y                  
nadie les dice nada. Se impone el compromiso al miedo. Y eso que ya digo, antes hablaba                 
Paco del proceso de Burgos, el proceso de Burgos era contra unos etarras que condenaron a                
muerte, después hubo alguna amnistía me parece, alguna conmutación de pena, porque hubo             
desde el Papa Pablo VI hasta... todo Cristo pidió que no se ejecutarán pero estaba en los                 
estertores del franquismo, seguían soltando estopa a diestro y siniestro. Eso fue lo que nos fue                
formando a través de Alfonso Guerra, fuimos acercándonos al Partido Socialista. Los            
comunistas, decía el otro día en un acto en una cosa que hice con el alcalde de Cáceres que,                   
los comunistas en la clandestinidad son muy atractivos, eran muy atractivos. La gente que              
conocía a los comunistas era gente... después cuando los conocemos en la democracia ya no               
son tan buenos porque ya es obediencia ciega, obediencia de vida, etc. Nosotros teníamos              
amigos que todas las noches nos juntábamos en el piso nuestro con un par de comunistas que                 
iban con su transistor, con "El País" entonces, "Informaciones" y "Radio Pirenaica" o "Radio              
París" y allí escuchábamos, comentábamos, allí hablábamos... Había una cierta unidad de            
acción. Recuerdo un día que haciendo, eso sería segundo, un seminario que, Alfonso Guerra              
nos dijo "¡Aquí hay que comprometerse!" y ahí fue cuando descubrimos que el tío era del                
Partido Socialista.  
  

09:01 
Pedro Tomás Delgado​:  
Una cosa curiosa, en ese año, en el 73, que luego hablaremos en los siguientes capítulos                
pero, a mi me sorprende que vosotros siempre habéis estado en la izquierda soviética en los                
inicios y a luego ya socialdemócrata pero por ejemplo, en el primer PSD de 1973, Pablo                
Castellano publica en la revista SD y dice que el Partido Socialista era un partido de                
espectro amplio en el cual caben desde franquista auténticos hasta gente de los socialistas,              
ese hombre se retractó en esa comunicación que era una comunicación falangista. Me             
gustaría que contarais un poco de esa época, de los Cuadernos de Diálogo, de cuando               
empezasteis a conocer las publicaciones...  
  

09:54  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
La gente progre ​, como se llamaban, se distinguía muy fácilmente. Aparte por su forma de               
vestir, las barbas, el pelo un poco más largo... se distinguía. El que compraba el semanario                
"Triunfo", el que compraba "Cuadernos para el Diálogo" o el que compraba el periódico              
"Informaciones", ese era una persona progresista, demócrata. Se veía muy fácilmente. Las            
dos revistas (entonces no había tanto sesgo partidario), tanto "Cuaderno" como "Triunfo"            
eran revistas que... "Cuadernos" estaba más o menos el consejo de administración eran casi              
todos socialistas, en "Triunfo" había comunistas, había socialistas... pero eran revistas           
democráticas que se oponían al régimen. No hablando del PSOE o PC, eran revistas que               
defendían los valores democráticos.  
  

10:55 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  



 

Y lo que dice de Pablo Castellano, eso provocó la dimisión de la ejecutiva de entonces de                 
Felipe y de Alfonso. Eran miembros de la ejecutiva, uno era de prensa me parece, el otro                 
recuerdo de qué era... y exigieron que se rectificaran esas declaraciones, porque no querían ni               
admitían ellos que pudieran entrar ahí falangistas auténticos, o de lo contrario dimitirían y              
dimitieron porque no hubo corrección del tema. Y ahí ya, hubo esa "inquina", que después               
hablaremos de ella, entre Pablo Castellano y Felipe y Alfonso.  
  
  

11:42 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Hablando de la figura de Alfonso Guerra, ¿Cuál fue el primer contacto que tiene con él?                
¿cómo se conocen, como surge la atracción que luego conduce a que ustedes ya empiecen a                
adentrarse...?  
  

11:57 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Yo creo que los primeros contactos fueron en la facultad... 
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
En la facultad, era de nuestro curso aunque era mucho mayor y era profesor de la escuela de                  
aparejadores al mismo tiempo pero estudiaba filosofía. Cuando tú llegabas a la facultad te              
daban una serie de libros, manuales o no manuales, que te servían para estudiar las               
asignaturas. Unos los compraban los más baratos y otros los cogían o los robaban. Había               
gente que se dedicaba a robar. Por cierto, anteayer apareció en mi casa buscando un libro, el                 
Lepsi, de lingüística estructural, que viene firmado como que nos lo dedica Paco España y               
Doli, ¿te acuerdas de Doli?, eso lo había robado el Paco España a una librería, el Lepsi, y nos                   
lo dedica, sería el cumpleaños de alguien y está allí... Entonces había gente incluso              
especialista. Yo no era capaz de robar un libro, me ponía descompuesto, le decía a uno que yo                  
conocía "necesito tal libro" y él te lo agenciaba mangando en una librería y tú se lo pagabas                  
más barato. El primer contacto es, yo voy a la librería Antonio Machado a comprar un libro,                 
"El Lenguaje" de ********** y Alfonso estaba con nosotros en la clase, si eres compañero               
de curso pues todos los libros los compras allí. Después yo me pasé más tiempo en la librería,                  
pasábamos más tiempo en la librería que en las facultad. Cuando no había clase, pues te ibas                 
a la librería y como no entraba mucha gente a la librería a comprar pues toda la tarde de                   
cháchara, de teatro, de literatura, de no sé cuánto, de política... así desde el primer curso hasta                 
el final.  
  

13:38 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Algunos días aparecía la librería destrozada por fuera, pintadas y con... 
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
De los Guerrilleros de Cristo Rey. Los Guerrilleros de Cristo Rey era una organización de               
extrema derecha.  



 

  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Lo mío fue igual. Incluso, yo una vez, no sé si te acuerdas, que me dijo que fuera con él a                     
hacer una encuesta al Corte Inglés, Galerías Preciados, porque él estaba trabajando o hacía              
algunos estudios para revistas norteamericanas y había que preguntarle a las dependientas            
cuando salían una serie de preguntas. Yo tengo por ahí todavía el cuestionario guardado, no               
sé muy bien dónde, pero recuerdo que nos llamaba la atención que le preguntaba a la mujer a                  
lo mejor, cómo se llamaba el que escribió el Quijote y a lo mejor no lo sabían y sin embargo                    
sabían cómo se llamaba la madre de Manolete. Recuerdo que me dio 700 pesetas que me las                 
gasté en la librería Antonio Machado. Alfonso Guerra en Sevilla era Dios. Era el librero               
progresista, era el que dirigía el cine club, era el director de una compañía de teatro... 
  

14:53  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
"Esperpento", era un grupo de teatro.  
  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Era un personaje.  
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Además, físicamente era con una melena hasta por los hombros, una barba completamente, la              
trenca aquella azul... era un personaje. Ya entonces yo recuerdo en clase como algunas veces,               
en algunos seminarios, se ponía a discutir con el catedrático y sabía tanto más... eso le                
producía un respeto de los profesores a él y entre la gente hizo "hostia".  
  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Acuérdate cuando trajimos al catalán éste, un catalán que trajimos a la facultad de filosofía...               
no, de derecho. 
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Pepe Bayón, el de la librería ********* 
  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y nos sentamos con López Estrada, que era el catedrático de literatura nuestro, y entonces le                
dice López Estrada a Bayón: "No sé si ha leído usted un opúsculo que he hecho yo sobre                  
Valle-Inclán pequeñito..." o sobre el vasco, Baroja y dice Guerra: "sí, sí, yo lo he visto, es una                  
puta mierda". Dice el catedrático "no he pretendido hacer gran cosa, sólo un pequeño              
homenaje". Era un tío muy descarado y nos reíamos porque en cada pregunta que le hacían en                 
un examen de lo que fuera él respondía con la regenta y hablaba de la regenta y aprobaba. Era                   
un tío, como ha dicho Paco, muy respetado. Había, además, profesores que después             
descubrimos que eran del Partido Socialista con lo cual eran colegas suyos, compañeros             
suyos. ​Alfonsonazo ​, el tío de latín, ¿te acuerdas de él que nos enseñaba latín?  
  

16:50  



 

Francisco Fuentes Gallardo:  
El de la gorra, él guarro aquel y la novia que también era de latín que me aprobó gracias a                    
Alfonso porque nosotros éramos de ciencias y el latín era fuerte, no podías estudiarlo, o te lo                 
sabías o no te lo sabías. Entonces ésta era amiga de Alfonso, y dice "bueno, yo hablaré con                  
ella". Y fui a hablar y le dije (era segundo de latín), que era verdad, yo quería hacer                  
psicología, entonces psicología no la había en Sevilla, nada más que había en Madrid y               
Salamanca, y tengo que aprobarla porque si te quedaba una asignatura en segundo no podías               
hacer la especialidad, entonces me aprobó. La amiga de Alfonso me aprobó el latín, sino no                
me podía ir a Salamanca, que después no me fui.  
  

17:34 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
El latín y el árabe todavía no me explico cómo lo aprobamos. Yo no sé si ******* pero había                   
un egipcio, ¿te acuerdas?, un ayudante... 
  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Sí, Carín.  
  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Pues yo no sé cómo nos aprobó porque yo no sabía decir nada. Nada de nada. 
  

17:54 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
En filosofía, había dos cursos comunes, todo el mundo que estudiaba filosofía primero y              
segundo, y después a partir de tercero, pues unos iban a historia, otros a lengua, otros a                 
psicología, a otras ramas... pero los dos primeros comunes. En esos dos primeros comunes              
había latín y griego o latín y árabe. Los que veníamos de ciencias, latín por cojones tenías que                  
comerlo, entonces el griego como era también dificilísimo y no habíamos estudiado, pues             
cogíamos árabe que todo el mundo partía de cero. Había una cosa muy buena entonces, que                
después ha desaparecido curiosamente y era una cosa muy buena, a mí me pasó en primero.                
Tu por ejemplo un curso, en primero, aprobabas todas las asignaturas menos una, pero si ese                
suspenso era entre 4 y 5, te aprobaban el curso, se llamaba "aprobado por compensación", así                
aprobé yo primero, aprobé todas las asignaturas y me quedó el latín. Tenía el latín con un 4.                  
Entonces en mi expediente aparece "aprobado por compensación", tenía las demás aprobadas,            
tenías que tener no sé si un 6 de media mínimo y que el suspenso no fuese menos de 4.  
  

19:15 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Ahora creo que lo sigue habiendo pero creo solamente lo suelen hacer con una asignatura en                
todo el período del... digo, el periodo de compensación lo sigue habiendo, pero solamente lo               
puedes hacer una vez en los 4 años que dura la carrera.  
  

19:41 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  



 

Nosotros, además, siendo maestros previamente, no participamos de un sistema...          
************** 
 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Eso era después, nosotros nada más que nos quitamos la religión, la política y la gimnasia.  
 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Han hecho mención antes de su vida, con motivo de lo del boicot que hicieron en clase, de su                   
viaje a Francia... me gustaría saber un poco más de ese año, han comentado que allí también                 
ejercen como profesores...  
 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Allí éramos lectores, éramos como asistentes de los profesores del... 
 

20:28 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Lo que hay ahora aquí en España y muchas veces que viene a un instituto...  
 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
¿Los nativos?  
 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
No, a ver... aquí ahora también se puso que viene por ejemplo un francés en los últimos                 
cursos de la carrera, porque allí para ser lector tenías que haber terminado entre cuarto y                
quinto y ya, al cabo del tiempo, en España también lo había. Tú eras un profesor de instituto                  
asistente que tu única labor era conversación en español con los alumnos franceses que              
estudiaban español. Era un trabajo acojonante, eran 7h a la semana hablando español y te               
pagaban en aquella época 1.300 francos, cuando el franco estaba a 13 pesetas. Era más que lo                 
que ganaba aquí un maestro. Nosotros que veníamos de Sevilla y pasábamos más hambre que               
la leche, yo llegaba a París y poder comprar lo que veía, poder gastarme el dinero... porque                 
mi compañera, después mi mujer, también tenía una beca en Francia y vivíamos juntos en un                
apartamento en ****** y claro, teníamos las dos becas. El año de toda la miseria, no                
solamente intelectual, sino económica, de un estudiante, llegar a París y tener un apartamento              
con ducha, ¡que eso era rarísimo! En mi casa los fines de semana había cola de españoles                 
para ducharse. Españoles que vivían allí, que vivían en una habitación y no tenían ducha.               
Los fines de semana había 8 o 10 para ducharse en mi casa, entonces allí comprar la comida,                  
ropa... lo que te apetecía, eso era una maravilla. Encima en un sistema democrático, fue el                
año que era como estar en el jardín de las maravillas.  
 

22:15  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Yo vivía en una habitación sin ducha, aunque después tuve suerte de que me trasladaban con                
mucha frecuencia a la ****** , que era un instituto femenino y tuve buena oportunidad de                
ducharme.  



 

 
22:31  

Francisco Fuentes Gallardo​:  
Pero la vida en París era una maravilla. París es una ciudad preciosa pero uno que viene, la                  
primera vez que sale en tu vida al extranjero (bueno, Portugal), vives en una democracia,               
estás más o menos comprometido, puedes comprar los libros que te dé la gana, tienes dinero                
para comprar los libros que te da la gana, vives en un apartamento que entonces era "bien"...                 
era un paraíso. 
 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y encima recorrimos media Europa en auto-stop. 
 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Recorrimos media Europa en auto-stop en la semana santa del 74. En auto-stop. Éramos 2               
tíos y 2 tías, con la lista de albergues internacionales de estudiantes, que todavía existe. De                
París, atravesar Alemania, llegamos hasta la frontera con Checoslovaquia a Coburg, que            
había un amigo nuestro de Mérida allí viviendo, trabajando. Bajar a Austria, Viena y después               
Suiza a ver a su hermana que era allí inmigrante y después a París. No falló ni un día. Claro,                    
nos íbamos los 4 en autostop, dos y otros dos y "hoy nos vemos en ******", salíamos por la                   
mañana y "hoy a Múnich", "hoy a Salzburgo" y no fallamos ni un día.  
 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Lo único que pasó así un poquito mal fue en Austria ¿recuerdas?, porque había una campaña                
en contra del auto-stop, porque allí había habido asesinatos o no sé qué y joder, yo me                 
acuerdo que eran las 6 de la tarde, estaba anocheciendo y estábamos los dos allí… Mariló y                 
yo, dale que te pego, que no nos cogieran y ya nos cogió una inglesa y nos dijo...  
 
 
Parte 3: Cristina. Entrevista realizada por Cristina Pinilla Carrasco a Juan Carlos            
Rodríguez Ibarra y Francisco Fuentes Gallardo. 
 
MINUTADO: 00:00-24:20 
 

00:00  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Está bien... 
 

00:03  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Esa sensación de estar como en las postales típicas austriacas de un valle verde y las                
montañas blancas, el riachuelo, y allí con el dedo, eso es una maravilla. (risas) ¡Nos               
recorrimos toda Europa en una semana! 
 

00:15 



 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
De eso hay fotos, ¡de eso hay fotos! Yo tengo alguna foto de eso... 
 

00:21  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Sí, yo se las di para el libro tuyo de... A tu... el libro del lama, aparecen fotos: Innsbruck,                   
Salzburgo... 
 

00:32  
Cristina Pinilla Carrasco ​: 
Entiendo, por lo que están contando ahora mismo, que, a pesar de estar uno en París y el                  
otro en Nantes, durante ese año hay contacto entre ustedes ​. 
 

00:40  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Sí, mucho, yo iba mucho a París. 
 

00:42  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Los fines de semana venía algunas veces a París a... 
 

00:44  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Había un tren rápido de esos y me iba para allá. 
 

00:47  
Cristina Pinilla Carrasco ​: 
¿Asisten juntos a algún acto? O el tema de la cartelería, por ejemplo... ¿O eso lo hacen                 
individualmente? 
 

00:58  
[​No entienden la pregunta ​] 
 

01:00  
Cristina Pinilla Carrasco ​: 
Por ejemplo, los Congresos que se celebran en Suresnes, u otro tipo de ​...  
 
[​Suena el teléfono del Presidente​] 

01:09  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Perdón, un segundo, un segundino.  
 
[​Conversación Francisco Fuentes y Pedro Delgado ​] 
 



 

01:32  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Esto hoy no acabamos, hoy no acabamos. 
  

01:37  
Pedro Tomás Delgado​: 
Es que ahora tenemos... la idea es construir ​... 
  

01:38  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Haremos otra después ya para el tema más... Ya desde que empieza [...], desde que empieza                
el partido. 
  

01:43  
Pedro Tomás Delgado​: 
Sí, eso es ​. 
  

01:44  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Desde junio del 76 hasta... 
  

01:45  
Pedro Tomás Delgado​:  
Eso es un poco lo que ahora estábamos construyendo para ​...  
  

01:48  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
El tema personal, el tema personal...  
  

01:49  
Pedro Tomás Delgado​: 
Entraros a vosotros, porque claro, a mí cuando me enteré que os dan seis años después el                 
carné del PSOE, digo qué cabrón, digo que los han tenido ​... 
  

01:59  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Seis años después, ¿qué? 
  

01:58  
Pedro Tomás Delgado​: 
En el 76 no os dan el carné del PSOE, ¿no? 
  

02:00  
Francisco Fuentes Gallardo​: 



 

En el 76 se constituye la ejecutiva por primera vez. 
  

02:03  
Pedro Tomás Delgado​: 
Y ya sois militantes entonces, en el 76. Hasta el 76 no son militantes, ¿no? 
  

02:07  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
No, yo fui a finales del 75. 
 

02:11  
Pedro Tomás Delgado​: 
Pero fíjate, desde el 70 que lo conoce al tío, cinco años ahí haciendo mili ​... 
  

02:14  
Francisco Fuentes Delgado ​: 
Mmm, entonces, ¿qué significaba tener un carné? No decía... yo, para mí, estaba en el PSOE.                
No tenía carné, pero daba igual: era amigo de Alfonso, traía propaganda, no sé cuánto... El                
carné lo tengo cuando se constituye la ejecutiva aquí formalmente por primera vez. Pero, por               
ejemplo, el otro día no sé porqué entré en internet, buscando mi nombre, y aparecía en la                 
Fundación Pablo Iglesias, en los archivos, aparecen los militantes y aparezco yo como en el               
75 militando en el partido. ¡No tenía carné! Pero bueno, el carné solamente lo tenía cuando ya                 
se constituye oficialmente en la provincia, que es el 26 de junio del 76. Entonces es cuando se                  
empiezan a hacer los carné. [...] 

03:18  
Pedro Tomás Delgado​: 
A nosotros nos gustaría Paco, pues echar un rato porque esto es muy importante contarlo, de                
todas las cosas del partido...  
  

03:24  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Pero lo de recorrer Europa, por entonces, era muy normal... Era lo que hace la gente gratis                 
con... pero en auto-stop. Y eran, dos chicas, mi pareja y yo, y la otra compañera, que no era la                    
pareja, era amiga nuestra de toda la vida, no era la pareja de Juan Carlos, sino que éramos                  
amigos de la Facultad. Las dos chicas y yo estábamos en París, Juan Carlos estaba en Nantes,                 
y otra amiga nuestra, que después fue diputada, Milagros Frías, estaba en Grenoble. Entonces              
este pues, bueno en Nantes que es una ciudad... Bueno, pequeña, tiene 300 mil habitantes,               
pero al lado de París... Con un clímax terrible, porque está allí en la Bretaña y que te sopla el                    
viento allí... Este estaba cojo una vez, se le había roto un pie y salió la muleta volando, y se la                     
llevó el viento y se quedó agarrado de la brocha, pues era una ciudad desapacible. Claro, al                 
lado de París, pues este cada dos por tres estaba en París los fines de semana. Había un tren                   
directo, pues iba y se quedaba en mi casa o se quedaba en casa de Mariló, la otra compañera                   
nuestra. Cada dos por tres estaba en París. En París era... pues iba a la librería, iba a los                   
restaurantes, todo lo que no habíamos hecho en Sevilla. Estar allí en una librería y pasarte, a                 



 

lo mejor, la tarde entera. A lo mejor comprabas un libro, pero estabas allí ojeando, viendo. O                 
los primeros mítines, yo vi el primer mitin con Rafael Alberti en la Mutualité. La Mutualité                
era un sitio donde se daban mítines y tal, y allí vi en vivo por primera vez a Rafael Alberti... 
  

05:07  
Pedro Tomás Delgado​: 
¡Wow! 
  

05:10  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Los viejos republicanos... ¡Bueno! 
  

05:13  
Pedro Tomás Delgado​: 
En aquella época allí, Paco, ¿contactasteis con el PSOE de Llopis o alguien del...? 
  

05:19  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
No, no. Nada, nada. No. Ese septiembre fue en Suresnes, el Congreso de Suresnes, cuando               
nosotros estábamos en París. No, no contactamos.  
 

05:36  
Pedro Tomás Delgado​: 
Vosotros a Suresnes no vais.... 

05:37  
Francisco Fuentes Gallardo​:​ [​Pedro Tomás Delgado pisa la respuesta ​] 
No, no vamos. Al de noviembre, a ese sí, al XXVII. Iba a ser en octubre, se prohibió y                   
después se hizo en diciembre. Había un cartel, el cartel del Congreso eran como unos               
ladrillos de una obra, ponía: "PSOE, XXVII Congreso". Cuando lo prohibieron hicimos los             
carteles que ponía "prohibido", todavía habrá por ahí carteles. Este, este. (Mirando hacia             
arriba y señalando). Bueno, pues este cuando lo prohibieron iba a ser este día, este no es el                  
día real. Se puso: "¡prohibido!", y después fue ya en diciembre que es cuando viene               
Miterrand, Willy Brandt, Olof Palme, Pietro Nenni (era un socialista italiano que había estado              
en las brigadas internacionales)... Ahí ya sí fuimos. 
 

06:50  
Pedro Tomás Delgado​: 
Nosotros teníamos la duda de si habías asistido al de Suresnes ​. 
 

06:51  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
A Suresnes no fuimos. A ese sí, ya estaba organizado esto aquí. 
 

06:57  



 

Pedro Tomás Delgado​: 
Sí, sí. Yo he visto, hemos visto actas ya vuestras eligiendo los delegados y todas estas cosas ​. 
 
 

07:02  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Sí, porque yo no fui por Badajoz, porque yo ya estaba en Jerez de la Frontera, yo me casé y                    
me fui a Jerez de la Frontera. Pero hablé con Alfonso y me fui allí a trabajar en el Congreso a                     
dar las hojas para solicitar afiliarse. Me acuerdo que llegaba allí la gente mayor, tiraban del                
carné del año 30 o del año 20 y "cómo no podemos entrar, ¡mira! Aquí tengo las condenas de                   
muerte, ¡cómo no voy a poder entrar!". Era terrible, era en el hotel Meliá de la calle Orense o                   
la paralela, no sé cómo se llama. Meliá el de arriba... 
 
[​El Presidente se reincorpora tras atender la llamada telefónica ​] 
 

08:04  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
¿Cuál es la pregunta que habías hecho de... ? 
 

08:07  
Cristina Pinilla Carrasco ​: 
No, decía que a parte de los viajes que hicieron juntos si tuvieron la actividades de, digamos,                 
comunes, como contaban antes de participar pegando cartelería y demás, si lo hicieron             
conjuntamente o si asistieron también juntos a algún tipo de manifestación o algún... No sé,               
igual que lo hacían, digamos, en Sevilla, sí coincidieron allí también en Francia haciendo              
este tipo de actividad ​. 
 
 

08:35  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Yo creo que no, ¿no? Manifestación quizás sí alguna... 
 

08:37  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Dónde, ¿en París? 
  

08:37  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
En Francia, en París. 
  

08:39  
Francisco Fuentes Gallardo​: 



 

Yo recuerdo la de Chile, pero entonces, claro, él vivía en Nantes y yo vivía en París. Era de                   
Chile, manifestaciones que hubo. Pues sí había, había, casi siempre por temas del Vietnam o               
lo que sea, ¿no?  
  

08:55  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Sí, yo también fui allí. Yo era muy amigo del profesor de español, que era comunista, pero                 
era un tío muy buena gente . Incluso vino a España una vez a verme y ese es... Manifestación                   
que iba él, iba yo con él.  
 

09:13  
Cristina Pinilla Carrasco ​: 
En Sevilla eran estudiantes, pero en Francia ya van, digamos, como ​... 
  

09:20  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
No, éramos estudiantes, seguíamos siendo estudiantes.  
  

09:21  
Cristina Pinilla Carrasco ​: 
Sí, me refiero a su figura, digamos, en su centro no era... O sea, aunque eran estudiantes en                  
formación, la figura de ustedes en el centro en el que estuvieron trabajando era de profesor                
asistente. No sé si, o sea si podrían describir lo que comentaban de la diferencia que                
percibieron de "esto es lo que yo quiero para llevarme allí". Si pueden describir un poco esa                 
sensación de lo que le transmitieron, no sé si sus alumnos, si los compañeros a nivel laboral                 
dentro del centro... En comparación con, digamos, su formación aquí ​.  
  

10:08  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Bueno, lo que era un instituto era absolutamente distinto de los institutos que había aquí. El                
concepto de libertad que había entre los alumnos, las alumnas, por lo menos el mío era mixto                 
y yo recuerdo que había una cosa que se llamaba el 2%, que era cada trimestre había dos días                   
que no había clase, nada más que organización de actividades hechas por los propios alumnos               
libremente. Ocupaban el instituto y hacían las actividades: cine, teatro, conferencias, charlas,            
coloquios, etc., etc. Me acuerdo que un trimestre lo hicieron sobre el franquismo y participé               
en los coloquios. Entonces, había una enorme libertad, yo recuerdo que muchas de las              
conversaciones en español las hacíamos en un bar jugando a las máquinas tragaperras. Eso en               
España no te dejan, ¿no? En aquel tiempo, ahora yo no sé cómo está la cosa, pero... 
  

11:05  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Yo a lo mejor tenía en el curso que fuese... pues a lo mejor había 10 chavales que estudiaban                   
español, entonces mi clase era con esos 10, ¡era charlar de lo que fuese! Del fútbol, de lo que                   
quisiesen... ¡charlar! Eso era lo que hacíamos... 



 

  
11:22  

Cristina Pinilla Carrasco ​: 
Y con esa sensación de "esto es lo que yo quiero" ​... 
 

11:25  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Ahora, en un instituto en Francia, por lo menos el de París, era una cosa espectacular, ¡no te                  
puedes hacer una idea! Yo conocí al director el día que llegué y el día que me fui, nunca más,                    
allí había veinte cargos para llegar al director... El director del instituto allí era un... Estamos                
hablando de un instituto que estaba en la Plaza de la Nación, un instituto enorme, de miles de                  
estudiantes, de chavales, que es que aquello era un mundo, es que allí podía haber, no sé,                 
ciento y pico de profesores. Aquello tú llegabas allí y era un mundo distinto, no estaba                
acostumbrado, entre otras cosas, porque en España, en Badajoz, lo que había visto... Bueno,              
en Mérida había instituto, en Badajoz también, en mi pueblo no había instituto. Después lo               
hubo o, tal vez, luego cuando yo estaba ya en París también lo habría ya, pero esos institutos                  
que se montaron aquí, eso no tiene nada que ver. Aquello era, por lo menos el de París, ¿no?                   
El de Juan Carlos tenía internado, o sea que es que estamos hablando de unos institutos que                 
no tienen nada que ver con esto. En París, pues la vida cultural y eso la tenías en París, yo en                     
el instituto no la tenía, el instituto eran las clases, que era charlar de lo que dijesen los                  
alumnos. Ya eran alumnos de unos 14/15 años, de un cierto nivel, te preguntaban y pues                
charlabas de cine, de no sé cuánto, lo que quisiesen y ya está. Y después a París. Eso fue en el                     
año, acabó en el 74, fue un curso, pero ese curso se correspondía con el quinto de facultad                  
nuestro. Cuando llegamos de París nos tuvimos que examinar de quinto, de todas las              
asignaturas de aquí.  
 

13:12  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Que además llegamos tarde, nos tuvieron que examinar solos, ¿te acuerdas?  
  

13:17  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Que además tenías que examinarte aquí de las asignaturas de quinto, las dos de francés, pues                
eran fácil porque veníamos de allí, ¡habíamos aprendido algo! Pero había una que se llamaba               
dialectología que era brutal. 
  

13:32  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
La de Feliciano además... 
  

13:33  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Tuvimos que estudiarlo, presentarnos. Habíamos estudiado allí también las materias de           
quinto de facultad, o sea que nosotros estábamos allí cuando aquí se hacía el quinto de                



 

nuestra... Nuestros compañeros de facultad hacían el quinto, cuando llegamos de PArís nos             
tuvimos que examinar. 
  

13:52  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
No nos convalidaron nada.  
  

13:54  
Francisco Fuentes Gallardo​: 
No nos convalidaron nada, ni el francés siquiera. Tuvimos que examinarnos de todas las              
asignaturas, y ese año ya acabamos la carrera. En el año 74.  
  

14:06   
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Cinco años eran y cinco años usamos para terminar la carrera, para hacer la carrera. O sea                 
que siendo tan "malos", no fuimos malos estudiantes. (risas) Cosas que le jodían a los que                
eran buenos y que pensaban que nosotros no estudiábamos nada, que nos dedicábamos a la               
juerga y al cachondeo, ¿no? Yo hacía más vida de instituto que Paco, porque, como él ha                 
dicho bien, había internado. Nosotros, por ejemplo, todos los jueves, o cada 15 jueves, nos               
íbamos con muchos alumnos al campo de fútbol del Nantes, a ver al Nantes jugar, que estaba                 
en primera división, que incluso llegó el campeón. Íbamos todo el camino "ale Nantes, ale               
Nantes, eh eeh, ale Nan" (canta y ríe), y allí nos metíamos en el fútbol. Eso, a lo mejor                   
vosotros en París no lo hacíais, ¿no? Después nos íbamos con el administrador, yo, el               
director, como Paco, lo vi el primer día que llegué y el día que me fui. Un despacho más                   
grande que este, más grande que esto era el despacho del director, o sea que entrabas por la                  
puerta y te acojonaba ver al tío allí en frente. El director de un instituto, ¡madre mía! No era                   
nadie... Y, sin embargo, el administrador era un borrachín y con ese sí nos hicimos amigos                
tanto el lector de inglés, como el de alemán, el portugués y yo. Y, entonces, nos los                 
llevábamos a la... a lo de la estación, que había un bar que se llamaba Lagar, y allí con un                    
bretón, que también estaba allí de... Había estudiantes que cuidaban los dormitorios y eso, y               
este breton... y bebían cerveza, pfff, los medios litros de cerveza que aquello era espectacular.               
Y entonces a la, no me acuerdo a qué hora había que entrar en el instituto, a las 10 o a las 11                       
había que entrar, pero como el administrador tenía una llave maestra, pues entrábamos por la               
trasera y entrábamos a las 12 o a la 1, a las 2, a la que nos daba la gana, ¿no? En Nantes era                        
una ciudad importante, muy importante, pero tampoco... ¡hacía muchísimo frío! Y llovía            
muchísimo, y el viento que hacía, ¡madre mía! El viento era horroroso, ¿no? Y nevaba y                
entonces estabas más recogido, estabas más... 

16:21  

Francisco Fuentes Gallardo​: 

Y el instituto estaba a las afueras [...], en el quinto coño. 

16:29  



 

Cristina Pinilla Carrasco ​: 

Entiendo que, igual que cuando antes hemos comentado lo del tema del miedo y que usted ha                 
dicho que al final había ciertas cosas que pesaban, que te iban formando, que iban... No sé, a                  
nivel personal y a nivel filosófico, al final de la vida, una vez que tienen esta vivencia y                  
ustedes ven cosas que, como ustedes mismos han dicho, "esto es lo que yo quiero llevarme                
allí". Ustedes ya en el 74/75, se acaba el período digamos de vida francesa y vuelven aquí,                 
¿ustedes llegan con ganas de "vamos a aplicar esto aquí", para nuestra tierra, para las               
personas que...? 

17:21  

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 

Sí, sí. 

17:21  

Francisco Fuentes Gallardo​: 

Bueno, lo primero, tú acabas la facultad y dices "oye y ahora, ¿dónde trabajo?", eso es lo                 
primero que te planteas, ¿dónde trabajo? Yo me quise quedar en Sevilla y Juan Carlos se vino                 
aquí a la Escuela de Magisterio, yo me quise quedar en Sevilla. Yo quería hacer la tesis sobre                  
una cosa que yo... Bueno, en París, yo me matriculé en la Sorbona de español, el año que                  
estuve en París. Aprendí en la Sorbona de español más de literatura española en ese año, que                 
en todos los cuatro años de carrera. Estaban todos los grandes Popes de los hispanistas               
franceses, eran profesores. Entonces, yo quise hacer la tesis sobre un novelista famoso, bueno              
lo conoceréis, Luis Martín Santos "Tiempo de silencio": miembro de la Ejecutiva Federal del              
Partido Socialista Obrero Español en el franquismo (entonces se llamaba Ejecutiva Nacional),            
psiquiatra, hijo de un general también psiquiatra del franquismo. Bueno, pues yo yo que              
estaba con el estructuralismo, entonces era lo que estaba en boca en la crítica literaria, fui a                 
querer hacer la tesis y más o menos me dijeron que eso todavía no había llegado aquí. Pero                  
yo estuve en Sevilla, me quedé en Sevilla, entre otras cosas porque mi pareja tenía una plaza                 
de profesora en Jerez de la Frontera. Yo me quedé en Sevilla, que podía haberme venido                
aquí, a lo mejor también a la Escuela de Magisterio, pero me quedé en Sevilla. Él se vino a                   
Badajoz y yo allí en Sevilla pues seguí en Antonio Machado, seguí, en fin, lo de siempre, y                  
estaba de profesor de Penene en Sevilla. Y ahí, bueno, pues ese año pues es lo mismo ya... Ya                   
empieza ya a cuajar más, eso que tú decías ¿no?, ya eres otra persona, has vivido lo que es la                    
libertad, la democracia el poder expresar tus opiniones, poder comprar los libros que quieras,              
poder reunirte con quien te dé la gana... Y llegas aquí y sigue igual, vamos, sigue muy                 
conflictivo, porque el año 74/75 en Sevilla ya hay también la Revolución de los Claveles,               
aquí en Portugal. Y el último trimestre del 74 y todo el año del 75 en Sevilla había mucho                   
conflicto. Yo era profesor ahí, y Juan Carlos estaba aquí en la Escuela de Magisterio. 

20:05  



 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 

Yo estaba aquí, que era la lucha de los Penenes, los profesores no numerarios.  

20:09  

Cristina Pinilla Carrasco ​: 

Qué son los Penenes ​... 

20:09 

Francisco Fuentes Gallardo​: 

Los interinos, por decirlo en un término... 

20:11  

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 

Los interinos. Entonces, yo iba casi todas las semanas a Madrid al Colegio de Doctores y                
Licenciados a reuniones de Penenes, para la tabla reivindicativa que hicimos. Hicimos, en la              
Escuela de Magisterio, hicimos la primera huelga histórica que nunca se hizo, una huelga en               
la Escuela de Magisterio, que estaba entonces allí en la Avenida de Santa Marina. Y un día                 
apareció Manolo Chávez y otro profesor de, no me acuerdo cómo se llamaba, y aparecieron               
preguntando por mí en la Escuela de Magisterio, que Puri Alcalá los conoció, dice "tú eres                
del PSOE" (risas), digo "¿por qué?", dice "porque he visto a Manolo Chávez, que yo lo                
conozco de Sevilla" no sé qué y tal y cual, y venía con otro profesor... Al final, Paco viene a                    
Badajoz y decidimos fundar el partido aquí en... ¡vamos! Refundar el partido aquí en la               
provincia de... el primero en Badajoz ciudad, y entonces contactamos con Carlos Espada, que              
había escrito una carta al Hoy diciendo que, no me acuerdo ya cómo era, pero, más o menos,                  
que el PSOE no quería saber nada de Extremadura o algo, porque aunque estaba todavía en la                 
clandestinidad, pero ya estaba más permisiva la cosa, ¿no? Y entonces quedamos con él en el                
Hotel Río, en la cafetería del Hotel Río. Le llamamos por teléfono, le localizamos, nos citó a                 
las cinco de la tarde en la cafetería del Hotel Río y llegamos... Nos pidió el carné de                  
identidad, porque pensaba que a lo mejor éramos policías secretas, y cuando ya, en fin, pues                
nos llevó a su almacén ahí en el polígono, que tenía un almacén de productos de limpieza o                  
de detergentes y de cosas de esas y tal, ahí empezamos a organizar lo que fue el PSOE. La                   
primera persona que fuimos a ver fue una recomendación de uno de Sevilla, que fue el                
hermano de Carlos Bono, que menos mal que no estaba en casa, porque era ingeniero de                
aguas del ayuntamiento y más de derechas que don Pelayo. Pero estaba su hermano, Carlos, y                
Cededonio, que eran estudiantes de Medicina y estaban estudiando y "¿qué queréis?", pues             
venimos a esto no sé qué y tal y cual, y al final no enrollamos y prácticamente ya, no sé si                     
entraron, pero yo creo que sí. Paco fue a Mérida después, ¿no? Tú fuiste a Mérida...  

22:52  



 

Francisco Fuentes Gallardo​: 

A mí me pegaron otro coletazo el franquismo, o sea, yo cuando, en el año 75 en junio ya                   
acaba mi contrato, mi contrato de profesor, ¿no? Junio del 75. Entonces teníamos que hacer el                
servicio militar, era obligatorio, los que estábamos en la universidad podíamos hacer milicia,             
que te permitía... Había mili normal o milicia, que te permitía los cuatro últimos años ser                
alférez. Entonces yo hago, el verano del 75, primer campamento; a finales del 75, segundo               
campamento, era la Academia de Infantería Toledo, y en la Academia de Infantería Toledo              
me expulsan. Me expulsan, o sea el 20 de diciembre, un mes después de morirse Franco, me                 
expulsan de la academia. ¡Me expulsan! Entonces yo ya los cuatro meses que me quedaban,               
que los hice después al cabo de dos o tres años, ya no los hice de alférez, los hice de soldado                     
raso. Entonces, cuando me expulsan de la Academia de Infantería de Toledo, yo me vengo a                
Mérida y, claro, en esa fecha en ningún instituto te contrataban, ¿qué hago? No voy a ir a                  
Jerez a comer de mi padre, ¿no? Entonces Manolo Amigo, que era el secretario general de la                 
UNED, que empezaba entonces en Mérida, me contrató como lo que se llama el profesor               
tutor.  
 
 
Parte 4: David. Entrevista realizada por Cristina Pinilla Carrasco a Juan Carlos Rodríguez             
Ibarra y Francisco Fuentes Gallardo. 
 
MINUTADO: 00:00-24:20 
 

00:00 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Que era una clase a la semana, y entonces me pagaban 3.500 pesetas al mes, que era nada ,                   
pero bueno, en vez de estar en Jerez estaba en Mérida, y desde ese tiempo de Mérida, es                  
cuando ahí en Mérida empiezo a reunirme con gente de Mérida, y gente vieja, el Martín                
López Heras que fue el primer Alcalde de Mérida, se conoce que ya empezaba a verse más                 
claro y mucha gente, antiguos socialistas llamaban a Madrid, daban a lo mejor mi dirección, y                
entonces llegó un día un tío allí muy raro con una gabardina, y muy mayor para mí entonces,                  
yo tenía 25 años. Un tío ya viejo, tenía 50 años era un viejo para mí entonces. ¿Aquí vive                   
Paco Fuentes? - Y yo le vi una pinta, le digo: No, aquí no vive nadie. Parecía un policía                   
secreta, y era Martín López Heras, que después fue Alcalde nuestro, el primer Alcalde de               
Mérida. Y ahí se formó un grupo, gente que después siguió en el Partido, algunos han                
fallecido, Floro, Florencio Hidalgo, los Celsos, el Tigre, Eugenio Álvarez, Manolo Rojas, en             
Badajoz. Y después, ese grupito, después en Badajoz que estaba Juan Carlos, y estaba el otro                
grupo que era, Monterrey, Manolo Rojas, Miguel Ángel Guerra, Carlos Gómez, Entonces            
yo… 

01:30 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Manolo Cansino… 



 

01:31 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Manolo Cansino, yo venía, no tenía coche, venía en tren, de Mérida a Badajoz, porque yo                
recibía en Mérida la propaganda de Madrid, y venía con mi bolsa, llena de propaganda               
socialista para repartirla al grupo de Badajoz, estaba también Juan Carlos, de propaganda. El              
miedo que yo siempre he tenido en ese puto Tren, era que allí entonces, la guardia civil                 
entraba siempre en los trenes buscando café, el café, el contrabando, entonces llego allí y yo                
siempre pensaba: buscando café va a aparecer el socialista cualquier día, y entonces Manolo              
Amigo, que entonces no era del partido ni nada, me dejaba un 600 suyo matrícula cincuenta y                 
cuatro mil no sé cuántos de Badajoz, me dejaba su 600 cuándo yo venía a una reunión a                  
Badajoz a traer la Propaganda, pues yo le digo: tío, yo lo paso fatal, porque ahora parece muy                  
difícil porque en la estación de Badajoz, cuando llegaba un tren de Madrid, que pasaba por                
Mérida, normalmente la Guardia Civil buscando el contrabando, al salir y al entrar, y siempre               
tenía esa sensación, cualquier día buscando café aparecen los ejemplares del socialista y             
tenemos el circo montado. Entonces ya Manolo me dejó eso. Ya de eso, tu también estabas                
haciendo la mili entonces, de soldado. Entonces, yo recibía la propaganda, el grupo más o               
menos de Badajoz que tenía más contacto con Juan Carlos y el grupo de Mérida que yo                 
estaba organizando, yo traía la propaganda, y bueno pues, las charlas entonces, no sé cuánto,               
no sé qué, una casa que había en la plaza de, la puerta de palma, una de las calles que va                     
dónde vivía, donde estaba antiguamente la SER, ahí hay una casa no sé por qué, yo me                 
acuerdo una vez que con Manolo Rojas traía la propaganda. Y esos fueron los grupos que se                 
fueron creando, el más potente era el de Mérida, los de Badajoz se fueron creando, los dos                 
únicos que había, y eso ya confluye en el día 26 de junio dónde ya viene Alfonso Guerra. Se                   
construyó el Partido y la UGT el mismo día, viene Guillermo Galeote que se va para Cáceres,                 
y se constituye la venta, no recuerdo el nombre, en la carretera de Olivenza... La Oliva, la                 
venta de la Oliva, después hubo una discoteca, yendo para allá a la izquierda, ahí, un 26 de                  
junio, feria de San Juan a las 4 de la tarde a 45 grados, sin aire acondicionado en una                   
habitación como esta, treinta y tantas personas metidas, las ventanas cerradas, las puertas             
cerradas, yo no he sudado más en mi vida, y ahí se constituye la primera ejecutiva provincial                 
del PSOE en la provincia de Badajoz después de la guerra civil. Eso fue consecuencia de este                 
trabajo, hay muchas anécdotas; de lo de Carlos Espada por ejemplo, de la gente que tenía,                
había gente que se afilió al Partido en ese día con un nombre falso y no dio el nombre                   
verdadero, como se llama el que fue Concejal, Alberto Cánovas Ferrer, ese no nos enteramos               
que era Alberto Cánovas Ferrer hasta que pasó un año y medio, y va a todas las reuniones y                   
firmaba de todas formas como militante. Ahora el miedo, a lo mejor esa gente mataron al                
padre, pero claro, gente de 25 años con melena, como vestía, a gente así mayor te veían pues                  
raro. 

05:40 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Para que veáis cómo era la sociedad entonces. Tuvimos una reunión donde está ahora el               
periódico HOY que era campo, porque alguien, yo no sé si fuiste tú. Éramos 8 o 10, dijo:                  
tenemos un problema enorme, hay que reunirse, nos reunimos allí debajo de una encina, el               
problema era que entre nosotros había un gay, y eso era el colmo, eso ya era... (Tono irónico) 



 

06:12 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Eso era muy grave. (Tono irónico) 

06:14 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Después nos enteramos de quién era, y el pobre, no pasó nada ¿No? Pero que nos creíamos                 
que eso nos desprestigiaría vamos nos echaría… 

06:22 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Vamos no decimos el nombre porque ya ha muerto, pero vamos, después ya lo sabía todo el                 
mundo. Pero nunca salió del armario en términos coloquiales, pero entonces fue: ¿Pero cómo              
es posible esto? Cómo es posible que tengamos entre nosotros... Esto no puede ser, esto es                
para expulsarlo. 

06:39 
 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y antes de eso que ha contado Paco no había nada de socialismo, en Don Benito había una                  
célula de comunistas importante, pero eso que cuentan algunos de que ya en el año 74, 75 se                  
reunían en la rebotica y tal, todo es mentira. 

06:55 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Eso ya era otra charla. Eso es lo que había, no había nada más. Aquí había gente demócrata,                  
sí que se reunían escritores, Delgado Valhondo, con el ¿​07:10 ? Entonces, esto enlaza mucho               
con esa imagen que da el que fue primer Presidente. La ejecutiva de Partidos Provinciales o                
Locales antiguamente no existía el cargo de Secretario General, Presidente Secretario de            
Organización, punto. El Secretario de Organización era el Secretario General. En la primera             
ejecutiva estaba Alfonso González Bermejo de Presidente y yo Secretario de Organización            
Provincial. Siempre, después explicaremos las diferencias y porqué hubo tantos debates y            
unas divisiones brutales en la provincia de Badajoz, que después pasaron a otros sitios de               
España, pero, eso es lo que había, no había nadie más, entonces, siempre esta persona,               
Bermejo, que ha escrito por ahí cosas, que era una persona acomodada, tenía la farmacia que                
todavía existe hoy ¿No? Una de las farmacias más importantes de Badajoz, tenía un              
Mercedes 1500 y un Mini, con su derecho y con su dinero que se lo había comprado, no                  
robando a nadie, estaba en su derecho. Y esa mala conciencia, se inventó una historia que                
aparece en muchos libros que la ha contado mucha gente, de que más o menos, él era un                  
represaliado del franquismo, en el franquismo, que enlaza con lo que dijo Juan Carlos antes,               
de esas asociaciones dentro de el movimiento, se creó Reforma Social Española, él era              
miembro de Reforma Social Española, de Cantarero del Castillo, entonces esa gente no se              
ponía a temblar el 1 de mayo. He leído: se fabricó, tal vez por mala tal vez, es decir, que era                     
una persona acomodada no sé por qué, se fabricó un pasado antifranquista que es mentira,               
que él fuese demócrata, yo no lo dudo, pero luchar contra la dictadura... No, él no estaba en el                   



 

Partido Socialista cuando nosotros empezamos a organizar el Partido Socialista, estaba en            
Cantarero del Castillo, y cuando más adelante, alrededor de Marzo o Abril de 1976, es               
cuando él entra en estos grupos que reunía. Yo los primeros grupos que conocí de Badajoz, él                 
no estaba, estaba Carlos Espada, estaba Manolo Rojas, Miguel Ángel Guerra… 

09:41 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Emilio Mangas. 

09:42 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Emilio Mangas, que entran a lo mejor un mes después, que no significa nada ahora pero, esa                 
imagen, es falsa, totalmente falsa, lo cual no es ningún insulto a nadie, oye uno decide dar el                  
paso cuando le dé la gana. Esto no es un problema de que unos sean héroes y otros sean unos                    
cobardes, cada uno da el paso cuando quiera. Yo siempre decía en el Partido incluso cuando                
ya llevaba mucho tiempo, oye, no me gustan los trienios en el Partido y si hablamos de                 
trienios yo tengo más que nadie eh. - No, es que yo llevo 10 - Bueno y qué, ¿Por eso vas a                      
tener más razón? No. 

10:20 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Él Además se "radicaliza", una de las razones por lo que había dicho Paco y otra porque en el                   
año 76, en el 27 Congreso que todavía está el Partido de legal. Y vamos una delegación de                  
Badajoz y otra de Cáceres. En la delegación de Badajoz Alfonso González Bermejo se mete               
en una candidatura que después no se presentó, pero que iba Gregorio Peces-Barba de              
Secretario General frente a Felipe González, entonces podíamos decir que era la candidatura             
moderada, era la moderada del Partido, frente al ala más radical de Felipe, de Alfonso,               
etcétera. Y este, quiso dotar a Gregorio Peces-Barba. Cuando volvimos del congreso, la             
obligación era que los delegados dábamos cuenta a la asamblea de cuál había sido nuestra               
actuación, y se contó, cómo unos habíamos votado la candidatura de Felipe González y otros               
que quisieron votar, como Alfonso González Bermejo, la candidatura de... Entonces casi se le              
obligó a dimitir, y él yo creo que dijo: Coño aquí lo que hay que ser radical para triunfar, y                    
entonces se convirtió de querer votar a Gregorio Peces-Barba, pues ya, empezó a coquetear              
con Pablo Castellano y la gente de Pablo Castellano, que se supone que era la izquierda del                 
Partido, esa fue una de las razones desde mi punto de vista […] 

11:53 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Yo a esa parte no... Pero yo, a todo esto, en junio se constituye la Ejecutiva Provincial del                  
Psoe ¿No? Y yo en octubre me caso y me voy a Jerez de la Frontera a vivir, entonces, llego a                     
Jerez de la Frontera pensando que ya... Y no existe nadie en el Partido, nadie, y cuando digo                  
nadie... Otra vez, otra vez a empezar de cero. 

12:14 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  



 

Y se va él y me quedo yo de Secretario de Organización. 

12:16 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y se queda él de Secretario de Organización. 

12:20 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
¿Y en Jerez no había nadie no? En Jerez de la Frontera. 

12:22 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Nadie, yo tengo el carné número 1 del Partido de la ¿​12:24 ​? de la Frontera. Y después a lo                   
largo del Año acaban las primeras elecciones del 77, que yo en (​12:34 ) Yo soy el que abre el                    
mitin con Alfonso Guerra y Plácido Fernández Viagas, y Jerónimo Sánchez Blanco que era              
un economista que fue Diputado contigo. 

12:43 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Sí, sí, sí. 

12:44 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Entonces yo, un mitin, el atril eran cuatro... Había allí miles de personas, era el primer mitin                 
que se hacía en Jerez de la Frontera en mayo o principio de junio del 77. Pero el atril eran                    
cuatro cajas de cerveza con el cartel del PSOE, y yo ahí descompuesto, no había visto en mi                  
vida tanta gente, y yo presenté el acto... Bueno pero, volviendo a lo de antes. En los libros                  
que se han publicado, y que le ha contado. 

13:15 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y que algunos historiadores lo recogen. 

13:17 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y además ni siquiera lo contrastan, esto no es para decir que es una mala persona o un mal                   
militante porque no, pero digamos cómo son. Usted no participó, usted está aquí en contra del                
franquismo, defendería la democracia y eso no lo dudo, pero usted estaba con Cantarero del               
Castillo, mientras otros estábamos organizando el Partido Socialista. La gente de Cantarero            
del Castillo no tenía ningún miedo eh, ninguno, ni ningún problema, ni ningún riesgo. Pero               
vamos, eso no quiere decir nada, el partido está lleno de gente que no participó en la lucha                  
contra Franco, y es normal, el miedo es libre y la gente después decide lo que quiere, lo que                   
me ¿​13:59 ​? porque en el libro que él escribió, que lo puedo entender, y en otro que ha escrito                   
el hermano de Joaquín León que le da esa versión, más o menos de que él, desde hacía                  
muchos años, luchaba contra el franquismo, lo pasaba fatal, no sé cuánto. Un antifranquista              



 

no se metía en una asociación de movimiento como Cantarero del Castillo Reforma Social              
Española. Repito que, esto no es con ánimo de buenos o malos, sino de decir lo que pasó, y                   
siempre me ha molestado esa tendencia a tergiversar, quizá por mala conciencia de que era               
una persona acomodada que estaba en su derecho, a mí me hubiese gustado ser de una familia                 
acomodada coño, y tener un coche en aquella época, que no tenía coche, me prestaban un 600                 
de vez en cuando. O mi padre me prestaba dos caballos, ya me hubiese gustado a mí tener un                   
buen coche. Entonces, eso es lo que acaba en el 76 y 77, después queda muy largo pero [...] 

15:03 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Él cuenta que en las elecciones del 77 hubo unas primarias, cosa alucinante porque no existía,                
y salieron elegidos Isabel Montes Ruiz y él, y que en Madrid lo vetó, y entonces hubo que                  
hacer de nuevo otra asamblea y salieron otra vez ellos dos, y Madrid los vetó y puso a quién                   
puso. Eso es falso. Sencillamente falso, primero porque no había primarias, segundo, porque             
cuando se hizo la elección de candidato yo, por ejemplo, estaba con Paco ¿​15:40 ​? En Lisboa. 

15:40 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y yo vine de Jerez de la Frontera a las antiguas lomas de Mérida donde estaba el bingo abajo                   
que se hizo la asamblea, y propuse a Juan Carlos, Salvador Soriano que había sido un                
trabajador conmigo, trabajaba conmigo en Mérida, políticamente, y después Luis Yayer, que            
lo pusieron porque, alguien del nombre. Pero en esa asamblea no se les planteó para nada. Y                 
ahí empezaron una etapa terrible desde el 77 hasta el 81, 82, y eso da para otra charla, de las                    
divisiones brutales que hubo en la provincia, que eran divisiones del Partido y de la UGT                
porque las casas del pueblo eran lo mismo y eso fue una lucha brutal, brutal. Ya unido a la                   
lucha a nivel nacional ¿No? Porque hubo un 29 congreso y era un congreso extraordinario,               
ahí se juntó todo. 

16:41 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Y Cáceres que estaba prácticamente Inexistente, fuimos Paco y yo a la torre de Bujaco,               
convocamos una reunión allí de gente. Y me acuerdo que el único, bueno fue César               
Clemente, César Martín Clemente que venía de Plasencia, y el único que se exteriorizó allí               
como socialista, después de que hablamos Paco y yo, fue Pablo Naranjo, el padre de Jaime                
Naranjo, le dijo: yo, estoy de acuerdo con esos muchachos, yo pienso también como ellos y                
yo soy socialista. Y yo creo que desde Plasencia empezó a organizarse, y en las elecciones                
Madrid manda de candidato número 1 por Cáceres a Pablo Castellano, porque su madre o su                
padre era del Barsa, había nacido en Hervás, y él era Madrileño, entonces llegó allí y todavía                 
ahondó más la división entre Cáceres y Badajoz, supuestamente nosotros éramos de la línea              
de Felipe y Alfonso y él era de la línea contraria a Felipe y Alfonso. Los que estaban con                   
Pablo Castellano, pues se hicieron de esa línea; Federico Suarez, Sergio ¿​17:57 ​?, el Pino, casi               
todos. Eran todos de izquierda socialista y nosotros éramos la parte más socialdemócrata. Y              
después llegamos a un congreso que nos ganaron porque nos hicieron trampa. Ese fue el               
primer Congreso Regional. 



 

18:15 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
El primer Congreso Regional, que fue en Cáceres, y ahí, bueno, presentamos y nos hacían               
trampa. 

18:24 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Teníamos el Congreso ganado. 

18:27 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
La comisión de credenciales que, ¿Sabéis lo que es, no? Que son las tres primeras               
agrupaciones, entonces, era en el complejo Álvarez de Cáceres, entonces mi hermano Carlos             
Molina a las 4 de la mañana estaba en la puerta del Hotel para formar parte de la ¿​18:43 ​? de                    
credenciales, eso es lo que certifica los militantes de cada agrupación. Cuando abren las              
puertas, dicen lo de Cáceres, que ya están allí ellos porque han pasado la noche en el hotel,                  
ahí constituyeron la mesa anoche. Eso significó que venía gente de la ejecutiva federal para               
certificar, porque ya sabíamos que iba a haber problemas para verificar el desarrollo del              
congreso. Se había producido la unión con el PSP, de Tierno Galván y entonces venía la                
Ejecutiva General a Certificar que, no sé si, 200 o 300 militantes del PSP que tenían...                
Mataba por ello el que fuese, y nos iba a apoyar a nosotros, más ¿Quién sabía los militantes                  
cada agrupación? No había forma. Total, que ganaron el congreso, que ya supuso ahí la               
ruptura total, porque ese congreso establece que desaparece las provincias como estructura            
del Partido, está la ejecutiva regional y las comarcas. Y a partir de ahí eso es otra historia ya. 

19:47 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
En ese Congreso ¿​19:51 ​? los mismos, en una pensión en Cáceres [...] 

19:52 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
En la plaza ésta importante de Cáceres. 

19:54 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Con, en una misma habitación, el Padre de Cándido Méndez. 

20:00 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Pepote, Pepe Rodríguez de la Borbolla [...] 

20:03 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Otro viejo militante [...] 

20:06 



 

Francisco Fuentes Gallardo​:  
Esto es el nivel que teníamos económico entonces, [...] 

20:09 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
En una misma habitación. 

20:10 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Yo para pasarme a dormir, tenía que pasar por dónde estaba durmiendo Fernando Caballero,              
por la cama. ¿​20:16 ​? Cándido Méndez que era histórico, el padre del que fue Secretario               
General de la UGT, y era de Barcarrota, y vino, porque era su tierra, y allí tuvimos una                  
pensión en la plaza mayor de Cáceres, en la cuarta planta, ahí dormimos todos nosotros, no se                 
me olvida. 

20:36 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Es que me acuerdo, yo sí que me acuerdo, de que estaban entonces las películas esas de,                 
medio porno de, que decía el padre [...] 

20:47 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
El Destape. 

20:48 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
El Destape, claro era una francesa, una... Y decían: "Milenium", no sé qué, "mileni" y tal, me                 
acuerdo de eso perfectamente, ¡Ai si tuviera aquí la milenium, o no sé qué coño decía el                 
Padre de Cándido, con el cachondeo eh. 

21:08 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Porque ese ya te lo explicará al Congreso, porque hasta que llegase el congreso, ha habido                
una labor aquí desde Junio del 76, hasta esto que estamos hablando, que es en marzo o abril                  
del 78, el congreso regional, hay una labor de ir pueblo a pueblo constituyendo agrupaciones. 

21:29 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Haciendo agrupaciones. 

21:30 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
A mí al tiempo que iban a nosotros iban los de la UGT también constituyendo su agrupación,                 
porque esa era, la UGT era también una baza en la lucha que había aquí, pero vamos, fue                  
constituyendo sus agrupaciones a lo largo de las primeras aquí, bueno pues en Badajoz y               



 

Mérida las primeras, después Jerez, Villanueva, Don Benito, y esa era la labor que había que                
hacer, era ir a los pueblos, a constituir la agrupación. 

21:58 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Con un coche y un megáfono sólo, dar un mitin, y juntarse en un bar, 8 o 10 personas que                    
querían formar parte de la agrupación. 

22:07 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Se hacían responsables, les mandan los carnés, les mandaban los sellos y empezaba a              
funcionar, pero la historia desde el primer congreso regional hasta el 82 eso es aparte, eso es                 
más detallado. 

22:22 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Les quería preguntar, porque, digamos que la constitución de la fundación de lo que es el                
Partido en lo ha llevado a llegar a este punto, y era en junio del 76, como han dicho, cuando                    
esto sucede. Yo me pongo a pensar y es cómo; cualquier persona podría haber dicho: vamos                
a... Pero son ustedes quienes deciden dar ese paso de fundar el Partido, de buscar contactos,                
de juntar a más personas, de ir formando grupos... A mí me genera curiosidad, o sea, ¿Qué                 
es lo que les anima? A decir: vamos a reformar el partido ​. 

23:07 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Hombre ya habían pasado muchas cosas, habíamos estado en Francia, habíamos estado de             
profesores, habíamos estado viendo, eso es una época muy convulsa de la historia de España,               
hay muchas huelgas, hay muchos pasos atrás, los obreros de Vitoria y de Granada en la                
huelga que los tirotean, hay muchas cosas que pasan. 

23:31 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
Pero, me refiero a, por ejemplo: Ustedes habían estudiado magisterio, luego filosofía y             
letras, han ejercido de la misma manera la enseñanza, podrían haber dicho: pues desde la               
educación vamos a juntar... Pero, decidieron dar este paso, y a mí me parece como, no sé                 
podría ser cualquiera pero fueron ustedes y me genera como ​ […] 

23:55 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Bueno quizá la influencia con haber estado con Alfonso, con Alfonso Guerra influenció             
mucho en nosotros, de que diéramos el paso de ir al Partido Socialista, y una vez que ya                  
estábamos aquí, pues decidimos que había que, cuando ya estaba España, España estaba en              
ese momento en efervescencia, ha muerto Franco, han matado a Carrero Blanco... 
 
 



 

Parte 5: Lidia. Entrevista realizada por Cristina Pinilla Carrasco a Juan Carlos Rodríguez             
Ibarra y Francisco Fuentes Gallardo. 
 
MINUTADO: 00:00-15:19 

00:00  
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Es decir, España estaba vibrando y entonces pues decidimos que había que recrear. Aquí              
había habido una historia de socialistas muy importantes: había habido una federación de los              
trabajadores de la tierra de UGT, que era de las más importantes de España y unas juventudes                 
socialistas muy importantes. Además, habíamos tenido diputados en la II República, es decir,             
había un ​cable de activismo ​y eso se  veía cuando ibas a los pueblos.  
Cuando ibas a un pueblo, ibas con el coche y el megáfono, y siempre que se abrían las                  
puertas, salía algún viejecino, te hacía con la señal del puño y se metía rápidamente para casa.                 
Es decir, aquí empezó a renacer todo... La prueba es que cuando llegamos a las primeras                
elecciones, tenemos un 34 % de votos, me parece, eran sin interventores y apoderados. Ya               
quisiéramos ahora ¿no? 

01:01  
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y en esas elecciones los alcaldes eran nombrados a dedo por los guardias civiles porque aquí                
hasta el año 79 no se eligen a los alcaldes. 

01:10 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Sánchez de León era director general de Política Interior, es decir, el segundo del ministerio               
en Interior. Era candidato aquí (Extremadura). 

01:19 
Pedro Tomas Delgado​:  
¿Y cómo lo hiciste porque, el 1 de * sustitución de las agrupaciones locales dais 140 mil en                  
la provincia, sacáis 107.797 votos y 3 […]? 

01:34 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Eso es una labor… Yo en esa época estaba fuera. 

01:38 
Pedro Tomas Delgado​:  
Y sin móvil, sin Internet, sin coche ​… 

01:39 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Bueno, eso ya es otra cosa. 

01:40 



 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Y yéndote a Herrera del Duque y volviendo a las cinco de la mañana, que tardamos cuatro                 
horas en ir allí y volver. Y los mítines se daban a las 9:30-10:00 de la noche. Pues yo creo                    
que por el cargo de cultivo que había. 

01:58 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
La memoria histórica funcionó.  

02:00 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Recuerdo cuando el día que se va a votar, que era el 15 de junio, la noche antes pegamos                   
entera de carteles toda la Plaza de Minayo, desde arriba hasta abajo. Cuando la gente sale por                 
la mañana en Badajoz y ve la Plaza, todos los carteles indican "Felipe González", aquel que                
estaba Felipe dando un apretón. Incluso en la Iglesia que hay en dicha Plaza. ¡Aquello fue la                 
leche! Había un activismo brutal, fue la leche. 

02:39 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y después la memoria: es decir, en los pueblos, la gente que todavía tienen reciente a quienes                 
mataron a su padre, a su abuelo o a su hermano, iban diciendo sin decir mucho, el día de las                    
elecciones esa gente voló porque en el pueblo donde no tenían a nadie del partido, sacó 30                 
votos perdiendo ósea que había un sustrato que venía de la República y el partido se hizo                 
muy fuerte durante aquella época. De las casas del pueblo que había ahí, no son muchas más                 
de las que había en la República, con lo que eso suponía porque hacer una red de (3:14) del                   
pueblo con su trabajo y su esfuerzo era la hostia. Mucha gente aprendió a leer y a escribir en                   
la casa del pueblo y se acordaba de aprender y leer en la casa del pueblo. Eso explica el 30 y                     
tantos por ciento donde dejamos muchos pueblos (3:29) en los mitin porque en el día de las                 
elecciones ni interventores y apoderados ni miembros. Ni ninguna infraestructura y los            
alcaldes nombraban a alguien por el guardia civil. La memoria hizo mucha memoria, hizo              
muy fácil además la reconstrucción del partido  […] 

03:46 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Y el caciquismo que había tenía divida la sociedad en dos: los ricos muy ricos y la mayoría                  
de gente que tenían unas condiciones en los pueblos era una lástima: no había agua, ni luz...                 
Nada. Entonces veías a unos muchachos jóvenes con un discurso de esperanza, de             
recuperación de libertades y la gente le viene genéticamente de que ahí están ellos, de que ese                 
es su sitio. 

04:20 
Francisco Fuentes Gallardo​:  
Y después tenía que ser una sensación, no lo puedo conocer ya que eso lo conoce quien lo ha                   
vivido, que una persona que entonces tuviera 60 años en las primeras elecciones viese que               
después de la guerra, volvía a haber el símbolo de su partido o de su padre, o de su abuelo..                    



 

Que a lo mejor lo tenía guardado o escondido en casa y éstos son los de mi padre, de mi                    
abuelo... Eso debía ser una emoción brutal. En los mítines había mucha gente pero en muchos                
sitios no había tanta por el miedo existente. Recuerdo que di un mitin en la Plaza de Taliga,                  
que es grande, y Antonio Pérez sosteniendo el altavoz y yo con el micrófono, pero no había                 
nadie, es decir, ni una persona. Todas las ventanas y puertas de alrededor estaban abiertas               
escuchando pero en la Plaza no había nadie. En Badajoz no pasaba eso pero en los pueblos                 
pequeños, durante las primeras elecciones, todavía el machaqueo y el caciqueo se mantenía. 
 

05:29 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Íbamos y anunciamos el mitin a las 8 y a esa hora ponían la misa. Y gente, es decir, con poca                     
formación pero con conciencia de que el arpe y demás no era lo suyo. Lo suyo éramos                 
nosotros.  

05:54 
Pedro Tomás Delgado​:  
Y también teníais como el concepto de Democracia que eso teníais que explicarle a la gente                
que era la Democracia ​ […] 

06:08 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
La primera era que teníamos que explicar lo que era un partido. ¿Qué era un partido?                
Socialista, obrero.. Somos un partido obrero de clase media, español... Las intervenciones            
eran como las cuatro letras del PSOE, cada letra te daba diez minutos de charla. Somos del                 
PSOE, Partido Socialista Obrero Español, Partido... ¿Qué significa? […] Sólo tenemos           
órganos de directivas, la asamblea... Nuestra historia... Socialista. Entonces estaba el debate            
de los comunistas y con la extrema izquierda, ¿por qué somos socialistas? […] Obrero, ¿qué               
significa eso? Otros diez minutos... Españoles, explicando lo que significaba todas las letras             
te tirabas tres cuartos de hora de charla. Eso era la verdad.  

07:05 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Y después también explicabas quiénes eran los de AP y esa gente. Eran los Sánchez Rojas,                
los Ambrona, los Ramallos... Eso también te daba ventajas, y en el pueblo decían "yo no sé                 
qué coño iba a ir con esa gente". Esos habían sido los dueños de las fincas, de los cortijos...  

07:24 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Nos queda esa otra etapa, otro día que podamos… Porque es que desde las primeras               
elecciones hasta el 82 es clave. La división del partido, lo de Cáceres-Badajoz, la UGT... Que                
se disuelve el partido que echa al secretario de la administración [...] porque hacían los sellos,                
eso ya lo explicaremos. 

07:59 



 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Y lo de Nicolás Redondo que le dijeron que no había trabajado en su vida a pesar de [...] y él                     
casi se parte el pecho. "¡A mí, a mí! Tú no has trabajado en tu vida" (risas).  

08:15 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Después está de delegado [...] pero el tema de la historia de partido somos unos privilegiados,                
los dos que estamos aquí. Además porque ha tenido más responsabilidades pero la historia              
reciente que puedes contar sobre las cosas que se han hecho, como la sensación que uno tiene                 
cuando los primeros mítines y la emoción de mucha gente mayor que por primera vez veía las                 
banderas que había escuchado a su padre o su abuelo, o que estaban escondidas... Eso es muy                 
difícil de explicar. Y cuando empieza el minuto sobre qué significa el partido a mucha gente,                
si todavía un 20% de analfabetos de la aprobación y en el mundo rural la mitad de la gente                   
que nos admitieron eran anafabetos. Coño, pues al ser analfabetos luchó por el partido              
socialista y su hijo o hija es ingeniero, abogado, jurídico... Eso no lo habla el partido                
socialista [...] ¿Tú de qué te sientes más satisfecho? [...] Y un día a un compañero de ​(09:35)                  
que nada, su hijo ha terminado arquitectura, y llega otro y me dice "Mi hijo tiene diez                 
viñeros", o bisnieto. Eso es. Por eso merece la pena y eso no lo pensabas cuando se empezaba                  
en el 76, si empezaste ya cuando ya empezó todo a organizarse en la etapa de las elecciones.                  
Esa es la Democracia y ya está.  

10:06 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
No teníamos una gran cultura parlamentaria. Recuerdo cuando se constituyó el congreso y             
nos citaron los días antes al grupo socialista. Una de las preguntas eran: ¿hay que llevar                
corbata? Y Alfonso Guerra decía "Ya estás tú yendo por la parte que es al compás […]"                 
Porque no sabíamos nada, ¿no? No sabíamos cómo funcionaba aquello, cómo era. A pesar de               
que a nosotros, Alfonso Guerra, algunas veces nos daba clases en el piso sobre sistemas               
electorales... Ya que él iba de vez en cuando a París y al venir de allí pues nos contaba.                   
Nosotros decíamos "¿Por qué coño nos contará esto si no había elecciones?". Al final nos               
serviría.  

11:01 
Cristina Pinilla Carrasco ​:  
¿Cómo se organizan y cómo son las colaboraciones con las personas con las que al final                
contactan y con las que se juntan? Una vez deciden refundar el partido y se firma ese                 
documento, ¿cómo van sucediendo y ocurriendo los actos? 

11:37 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Era boca a boca. Una vez en Don Benito conocí a uno de Guareña que decía que allí                  
podíamos ir a lo mejor y que había un fulano que tenía un bar... Pues en Guareña. También                  
conocí a uno de Valdetorres y pues allí que íbamos […] 

11:55 



 

Francisco Fuentes Gallardo​: 
Había un teléfono. 

12:00 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Había un teléfono. Y ahí ya sí había más organización.  

13:02 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Y después había un sistema que era que para los partidos fue genial hasta que aparecieron las                 
nuevas tecnologías. Había muchos taxistas afiliados al partido, entonces el taxista era el             
gestor administrativo en cada pueblo. Venían de cada pueblo, traían a los enfermos que iban a                
ver al médico y al mismo tiempo traían a otros para renovar la licencia de pesca, la de caza, el                    
carnet de conducir... Aparcaban en Puerta Pilar y estaban todo el día haciendo gestiones. Al               
mediodía recogían otra vez a los viajeros y se iban. Cuando no tenían nada que hacer se iban                  
a la sede del partido […] En campaña electoral, cuando había que mandar paquetes porque no                
había servicio de mensajería instantánea como SEUR ni nada de eso, los taxistas los llevaban.               
Había unos cuantos taxistas de zonas como Salvaleón, Santa Marta o Talarrubias que eran              
auténticos agentes electorales y ellos sabían información tipo "Por tal pueblo han dicho que el               
padre de Fulanito es socialista" y nosotros lo anotamos. El otro día pues era alguien de allí.                 
Preparabas algo, él se encargaba de hacer un grupito, llegabas allí y dabas la charla               
explicando el significado de las cuatro letras del PSOE, se juntaban entre 20 o 30 y al final                  
quedaban 5 o 6 que eran mínimo para hacer un Comité. Una vez que estaban en el Comité,                  
pues ya mandaban los sellos, carnets y después ya se encargaban ellos. Juan Carlos, que era                
parlamentario, como parlamentario iba a explicar la labor del Parlamento.  
 

13:43 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Román ya tenía preparado los pueblos a los que había que ir, habían pedido que fuéramos.                
Después ya cuando hay alcalde [...] 
 

13:54 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Cuando eres alcalde ya cambias de partido. Una vez que hay alcalde o si no hay alcalde, hay                  
grupos municipales de la oposición, ya nadie en el Partido cambia para bien radicalmente. 

 
14:06 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​:  
Al principio era tremendo. Una vez se me paró el 127 cerca de Orellana una noche que                 
veníamos de no sé donde y entré en un bar a pedir ayuda para empujar el coche. Salieron tres                   
tíos a ayudarme y cuando estaban empujando me dice uno "Y esos que están ahí viendo por                 
qué no se van?" [...]  
 

14:30 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Manolo que trabajaba en la SER que estaba [...] 



 

14:35 
Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
 
Y Román [...] 

14:44 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Vivía ahí en lo alto de la farmacia que hay al lado del Ayuntamiento. Era técnico en la SER.  

 
14:52 

Juan Carlos Rodríguez Ibarra​: 
Tenía el platino aquí en la rodilla [...] y pasábamos por un bar de carretera. "póngame un                 
coñac" y decía el camarero "¿qué marca quieres?" y dice "menos ​Fundolo ​por José Antonio y                
soberano por rey, la que usted quiera" (risas). Así que bueno. 
 

15:19 
Francisco Fuentes Gallardo​: 
Al primer asalto. 
 
 
 


